
 قواعد كتاب:مع اج

 ((النحو الواضح))

 لعلي الجارم و مصطفى أمين

 (والشرح والتمارين الأمثلةقاعدة مجردة من  421)

 

 ويليه:

 ((مئة قاعدة في النحو))

 و

 ((خمسون قاعدة في الصرف))

 أ. د. عبدالعزيز الحربيلــ 
  



وصحبه ومن والاه،  بسم الله، والحمد لله، والصلاة والسلام على خير خلق الله وعلى آله
 وبعد:

 
من قبل وزارة المعارف المصرية في السابق الذي كان مقررا  ((النحو الواضح)كتاب: )  فإن

عتبر من أحسن المؤلفات في علم النحو في ي   في المدارس الابتدائية والثانوية: على الطلاب
 هذا العصر؛ وذلك لعدة أسباب، منها:

 

 فهم الطالب المبتدئ لهذا العلم.؛ بما يتناسب مع سهولة العبارة -

فيبدأ الدرس أولا بالأمثلة  :المتبعة في وضع القواعد النحوية الطريقة المنهجية -
 الواضحة، ثم يليها شرح مبسط وفق هذه الأمثلة، ومن ثم وضع القاعدة.

: ليتدرب القارئ على الإعراب؛ إذ الغاية الكبرى من تذييل الدرس بنماذج إعرابية -
 كيفية إعراب الكلمات.  :م النحوتعلم عل

 ، لامتحان فهم الطالب من خلالها.إرفاق الدرس بتمارين غير محلولة -

 

وقد نحونا في هذا الكتاب طريقة الاستنباط التي هي أكثر طرق » .. قال المؤلفان: 
 التعليم قرباا إلى عقول الأطفال، وأثبتها أثراا في نفوسهم، وأقربها إلى المنطق؛ لأنها خير  

دافعٍ إلى التفكير والبحث، وتعرّف وجوه الم شابهة والم خالفة بين الأشباه والأضداد؛ فقد 
 ... «.أكثرنا من الأمثلة التي تستنبط منها القواعد، على طرازٍ حديثٍ لم يسبق له مثال



، بعد كل نهاية درسالتي و ضِعت و  ،في هذا الكتابالتي  النحوية قواعدأهمية اللسهولة و و 
(، قمت مستعينا بالله بجمعها كاملة من النحو الواضح كتابخلاصة دروس  والتي هي )

من الأمثلة والشرح  وجردتها، (1)بمرحلتيه الابتدائية والثانوية أول الكتاب إلى أخره
 ،؛ ليسهل على المتعلم النظر فيهافي الكتابهي ثم رتبتها بعناوينها كما  والتمارين

 .أثناء دراسة الكتاب أو بعد إتمامه بيسر وسهولة ومراجعتها ،والتركيز عليها

 

 من الكتاب موجودة كاملة  الكترونية نسخة على في جمع هذه القواعد وقد اعتمدت
قواعد، ثم قابلتها من أولها إلى المنها كل  استخلصتبرنامج المكتبة الشاملة، ف على

 :الهوهذا بيان ، تابكلل الورقية الطبعات الحديثةأخرها على أفضل 

 
 القاهرة. -صرية السعودية للطباعة والنشر المطبعة الدار  -

بتعديل بعض الأخطاء فاستفدت منها  (الناشر الوحيد للطبعة الشرعيةوكتب عليها: )
 التي وجدتها في نسخة الشاملة.

 
 على طبعة:بعد ذلك ثم قابلتها 

 .بضبط وتعليق: محمد مِرابي .مؤسسة الرسالة ناشرون -

 لمتميز في الضبط الحرفي للقواعد.استفدت منها كثيرا لعمله اقد و 

 
                                                           

كما هي اليوم، وكانت المراحل: تبدأ   السابق بالمدارس المصريةموجودة في  (توسطةالممرحلة تكن )لم  تنويه: )1(
 بالابتدائية ثم بعدها مباشرة مرحلة الثانوية.



( اعتنت الدار المصرية السعوديةستحق الاقتناء؛ فطبعة )وجميع هذه الطبعات المذكورة ت
دروس  ميعكاملة لج  التمارين هذه على جاباتللإ دليلا وأضيف فيها الكتاب تمارينب

 خاصة المبتدئ. ،.. وهذا يهم الطالبالكتاب

فاقتها في إعراب الأمثلة في الحاشية، وشرح ما أ بهم وما  (مؤسسة الرسالة ناشرون)وطبعة 
وذلك بالرجوع إلى أهم كتب هذا الفن الخاصة بهذه أ جمل لبعض القواعد النحوية 

ام يق كذاللقواعد والأمثلة والضروري من الشرح، و  الضبط الحرفي إضافة إلى المرحلة،
 بتشجير جل مباحث الكتاب ليسهل على القارئ تصور الدرس -اجزاه الله خير -المحقق 

 المقرر بشكل إجمالي.

 

 :مجموعة قواعد الكتاب جميعو 

 التالي:ك( قاعدة، مقسمة  421)

 ( قاعدة.181مرحلة الابتدائية = )

 ( قاعدة.240مرحلة الثانوية = )

 

المذكورة في الأعلى رجع للكتاب الأصل بطبعتيه ي   ومعرفة شرحها: ولدراسة هذه القواعد
 أو غيرها من الطبعات التي خدمت الكتاب.

 كثيرة مبثوثة في شبكة الإنترنت لهذا الكتاب المبارك.  ومرئيةوهناك شروح صوتية 

 



 القواعد التالية: ،(النحو الواضح)كتاب   ثم أرفقت بعد انتهاء قواعد

 ((.مئة قاعدة في النحو)) -

 ((.خمسون قاعدة في الصرفو )) -

أستاذ التفسير والقراءات بجامعة أم القرى، والرئيس المؤسس -أ. د. عبدالعزيز الحربي لــ/
 .-لمجمع اللغة العربية بمكة

 

بجمل على طريقة القواعد الفقهية أو قريب منها  -حفظه الله-ودونها كان قد جمعها و 
المعرفة على طريقة تيسّر له ليضبط بها المتعلم فروع المسائل ونظائرها وحكمها و لمختصرة 

طالب فرأيت أهمية إرفاقها لفائدتها ل. في علمي النحو والصرف. أثبت ومنهج أقوم
 العلم.

 

 والله أسأل أن ينفع بهذا الجمع، وأن يبارك فيه، وأن يكتب له القبول عنده.

 والحمد لله رب العالمين

 الجامع/

 أبو زارع المدني
AbuZare@hotmail.com 
https://twitter.com/AbuZare 

 

 

AbuZare@hotmail.com
AbuZare@hotmail.com
https://twitter.com/AbuZare
https://twitter.com/AbuZare


 

 كتاب قواعد  
 (النحو الواضح)

 المرحلة الابتدائية

 الجزء الأول:
 

 

 
 
 
 

 الجملة المفيدة:



 القواعد:
 التركيب الذي يفيد فائدة تامة يسمى جملة مفيدة، ويسمى أيضا كلاما. -1
الجملة المفيدة قد تتركب من كلمتين، وقد تتركب من أكثر، وكل كلمة فيها تعد  -2

 جزءا منها.

 

 أجزاء الجملة

 القواعد:
 .الكلمة ثلاثة أنواع: اسْمٌ، وفعلٌ، وحرف -3
أو أي شيء  ،فالاسم: كل لفظ يسمى به إنسان، أو حيوان، أو نبات، أو جماد -أ

 آخر.
 عمل في زمن خاص. والفعل: كل لفظ يدل على حصول -ب
 والحرف: كل لفظ لا يظهر معناه كاملا إلا مع غيره. -ج

 

 
 
 
 
 

 تقسيم  الفعلِ باعتبارِ زَمَنِهِ 



 الْفعْل  الماضي -1

 :القواعد
 ه وَ كلُّ فعْلٍ يد لُّ على حصول عمل في الزمن الماضي. :الْفِعْل  الْماضي -4

 

 الْفعْل  الْم ضارع   -2

 :القواعد
هوَ كلُّ فعْلٍ يد لُّ على حصول عمل في الزمن الحاضر أَو  :الْم ضارعِ  الفْعِل   -5

وهي الْهمزَة  والنُّون  والْياء   ،وَلا بد أن يكون مَبْد وءاا بحرفٍ منْ أَحرف الم ضَارعَةِ  ،الم سْتَقبَلِ 
 وَالتَّاء .

 

 فعل  الَأمرِ  -3

 :القواعد
 ح ص ول شَيءٍ في الزمن المستقبل. ه وَ كلُّ فِعلٍ ي طلَب  بهِ  :فِعل  الَأمْر -6

 

 

 



 الفاعل
 :القواعد

 فعل، ودل على الذي فعل الفعل. ه  مَ دَّ قَ الفاعل: اسم مرفوع ت ـَ -7

 

 المفعول به
 :القواعد

 اسم منصوب وقع عليه فعل الفاعل. :المفعول به -8

 

 الْم وازنَةَ  بين الْفاعِلِ والْمَفْع ولِ بهِ 
 عَرفْنا مما مَضى ما يْأتي:

 أَنَّ كلَّ فاعِلٍ وكلَّ مَفْع ولٍ بهِ اسْمٌ. -1
 أَنَّ الْفاعِلَ هوَ الذي صَدَرَ عَنْه  الْفِعْل . -2
 أَنَّ الْمفْع ولَ بهِ ه وَ الَّذِي وقع عليه الفعل. -3
 أَنَّ الْفَاعِلَ آخِر ه  مرفوع. -4
 أن المفعول به آخِر ه  مَنْص وبٌ. -5

 

 



 المبتدأ والخبر
 القواعد:

 اسم مرفوع في أول الجملة. :المبتدأ -9
 .جملة مفيدة : اسم مرفوع ي كوِّن  مع المبتدإالخبر -10

 

 الجملة الفعلية
 :القواعد

 تسمى جملة فعلية.كل جملة تتركب من فِعْلٍ وفاعلٍ   -11

 

 الجملة الاسمية
 :القواعد

 وخبر تسمى جملة اسمية. كل جملة تتركب من مبتدإ  -12

 

 المضارعنصب  الفعل 
 :القواعد

 نصب الفعل المضارع متى سبقه أحد النواصب الأربعة، وهي:ي   -13
 .(أن، لن، إذن، كي)



 جزْم  الفعلِ المضارعِ 
 القواعد:

 يجزم الفعل المضارع إذا سبقه حرف جازم كالحروف الآتية، وهي: -14
 .(إنْ ) ، و(لا الناهية) ، و(لم)

والحرف الأول ينفي حصول  مضارعاا واحدا. ( تجزمان فعلاا لا الناهية) ، و(لم) -15
 الفعل في الماضي، والثاني ينهى عن عمل الفعل.

 ، تجزم فعلين، وتفيد أن حصول الفعل الأول شرط في حصول الفعل الثاني.(إنْ ) -16
 

 رفع الفعل المضارعِ 
 :القواعد

 ي ـرْفَع  الْفِعْل  الْم ضَارع  إذا لم تسبقه أداة من أدوات النصب أو الجزم. -17

 

 

 

 

 



 كان وأخواتها
 القواعد:

وتنصب الثاني ويسمى  ،والخبر، فترفع الأول ويسمى اسمها لى المبتدإتدخل كان ع -18
 خبرها.

 (صار، وليس، وأصبح، وأمسى، وأضحى، وظل، وبات: )مثل كان فيما تقدم -19
 وتسمى هذه الأفعال أخوات كان.

فلا  (ليس، إلا )يعملان عمل الماضي وأمرٌ  لكل فعل من هذه الأفعال مضارعٌ  -20
 .ولا أمرٌ  يأتي منها مضارعٌ 

 

 وأخواتها إنَّ 
 :القواعد

فَـتَنصِب  المبتدأَ  ، تدخل على المبتدإ والخبر،إن، وأن، وكأن، ولكن، وليت، ولعل -21
 وي سَمَّى اسَمها، وَتَـرْفَع  الخبََر ويسمى خبرها.

 

 الاسم جرُّ 
 القواعد:

 وهي: ،الاسم إذا سبقه حرف من حروف الجر الآتية رُّ يج َ  -22
 من، وإلى، وعن، وعلى، وفي، والباء، واللام.

 

 



 النعت
 القواعد:

 .منعوتاا  الموصوف   الاسم  ، ويسمى لفظ يدل على صفة في اسم قبله :النعت -23
 النعت يتبع المنعوت في رفعه ونصبه وجره. -24

 

 

 

 

 

 

 
 



 

 

 قواعد كتاب 
 (النحو الواضح)

 المرحلة الابتدائية

 الجزء الثاني:
 

 



 تقسيم  الفعلِ إلى صحيحِ الآخر ومعتلِ الآخر
 القواعد:

وت سَمَّى هذه الَأحرف  ه ألَفاا أَوْ واوا أو ياء، : هو ما كان آخر الفعل المعتل الآخر -25
 الثلاثة بأحرف العلة.

 هو ما لم يكن آخره حرفا مِنْ أحْر فِ الْعِلَّةِ الثلاثة. الفعل الصحيح الأخر: -26

 

 المبني والمعرب
 القواعد:

، الكلمات تنقسم قسمين: ما يثبت آخره على حال واحدة في جميع التراكيب -27
 وما يتغير آخره ويسمى معربا. يا؛ويسمى مبن

 الحروف كلها مبنية، وكذلك جميع الأفعال الماضية، وجميع أفعال الأمر. -28

 

 أنواع البناء
 القواعد:

 :، وهيلازم أواخر الكلمات المبنية أربعٌ الأحوال التي ت   -29
 وتسمى أنواع البناء. ،السكون والفتح والضم والكسر

إنها  :يقال ،أواخرها السكون أو الفتح أو الضم أو الكسرلازم الكلمات التي ي   -30
 مبنية على السكون أو الفتح أو الضم أو الكسر.

 



 أنواع الإعراب
 القواعد:

 :الأحوال التي تعتري أواخر الكلمات المعربة أربع، وهي -31
 والجزم، وتسمى أنواع الإعراب. الرفع والنصب والجر

 :علامات الإعراب الأصلية أربع وهي -32
 والكسرة والسكون، وينوب عنها علامات أخرى تذكر في مواضعها. الضمة والفتحة

الرفع والنصب يشتركان في الأسماء والأفعال، والجر يختص بالأسماء، كما يختص  -33
 الجزم بالأفعال.

 

 أَحوال بناءِ الفعلِ الماضي
 القواعد:

نََ عَلَى الفتح إلا إذا اتصلت به واو الجماعة -34 بنَ على في   ،الفعل الْمَاضِي ي ـبـْ
بنَ الدالة على الفاعل، في   (نااء المتحركة، أو نون النسوة، أو )الضم، أو اتَّصَلَتْ بِهِ الت

 على السكون.

 

 

 

 



 أَحوال بناءِ الَأمر
 القواعد:

صحيحَ الآخِرِ ولم يَـتَّصِلْ بِهِ شيء، وكذلك بنَ فعل الأمر على السكون إذا كانَ ي   -35
 ن النسوة.إذا اتصلت به نو 

 بنَ على الْفَتْحِ إِذَا اتصلت به نون التوكيد.وي  
 بنَ على حذف حرف العلة إذا كانَ م عْتَلَّ الآخِرِ.وي  
نـَيْنِ أوْ واو  جَماَعَةٍ أوْ ياء مخاطبة.وي    بنَ على حذف النون إذا اتصلت به ألِف  اثْـ

 

 أَحوال  بناءِ المضارعِ 
 القواعد:

بنَ على السكون بنَ الفعل المضارع على الفتح إن اتصلت به نون التوكيد، وي  ي   -36
 فيما عدا ذلك. عرب  إن اتصلت به نون النسوة، وي  

 

 الإعراب المحلي
 القواعد:

لا نصب أو الجر أو الجزم، إذا وقعت كلمة مبنية في موضع من مواضع الرفع أو ال -37
على حسب موضعها في  ،إنها في محل رفع أو نصب أو جر أو جزم :خرها، ويقالآ ر  غيـَّ تَ ي ـَ

 الجملة.



 الفصل المضارع  المعتل الآخر وأحوال إعرابه
 القواعد:

 ة مقدرة على الألف والواو والياء.بضم رفع  الفعل  المضارع  المعتل الآخر ي   -38
 على الواو والياء. اهرةٍ بفتحة مقدرة على الألف، وظَ  نصب  وي  

 بحذف الآخِر. زم  ويج  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 الاسم  المعتل  الآخرِ 
 إِعرابه المقصور وأَحوال   -1

 القواعد:
 ألَِفٌ لازمَِةٌ. آخره   الْمقْص ور  ه وَ ك لُّ اسم معربٍ  -39
40- .  ت ـقَدَّر  عَلَى آخِرِ الْمَقْص ورِ حَركَات الِإعْرَابِ الثَّلاث 

 

 وأَحوال إِعرابهالمنقوص  -2

 القواعد:

ق وص  ه وَ ك لُّ اسْم م عْرَبٍ آخِر ه  ياءٌ لازمةٌ  -41 لَها. مكسورٌ  الْمَنـْ بـْ  ما قَـ
ت ـقَدَّر  الضَّمَّة  وَالكَسْرَة  عَلَى آخر المنق وصِ في حَالتِي الرَّفْع وَالْجرَِّ، أَما النَّصْب   -42

 فَـيَك ون  بِفَتْحَةٍ ظاَهِرَةٍ عَلَى الآخِرِ.

 

 
 
 
 
 



 المضمرة (أَنـ )نصب  المضارع ب
 بعد لام التـَّعْلِيل -1

 القواعد:
 م ضْمَرةا جَوَازاا بعد لام التعليل. (أَنْ ـ )الفعل المضارع بِ  نصب  ي   -43

 
 بعد لام الج ح ود -2

 القواعد:
  بعد لام الجحود.وجوباا  مضمرةا  (أنـ )ب المضارع   الفعل   نصب  ي   -44

 

 (أَو)بعدَ  -3

 القواعد:
 .(إِلاَّ )أَوْ  (إِلَى )الَّتِي بمعْنََ  (أَوْ ) بعد وجوباا  مضمرةا  (أنـ )المضارع ب نصب  ي   -45

 

 (حتى)بعدَ  -4

 القواعد:
 .(حتى) بعد وجوباا  ضمرةا م   (أنـ )ب المضارع   نصب  ي   -46

 

 

 



 بعد فاء السببية -5

 القواعد:
 طلََبٍ. أو  بعد فاَءِ السَّبَبِيَّة الْمَسْب وقَةِ بنفيوجوباا  مضمرةا  (أنـ )ب المضارع   نصب  ي   -47

 

 بعد واو المعية -6

 القواعد:
  بعد وَاوِ الْمَعِيَّةِ الْمَسْب وقَةِ بنِـَفْي أَوْ طلََبٍ.وجوباا  ضمرةا م   (أنـ )المضارع ب نصب  ي   -48

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 جوازم  الفعلِ المضارعِ 
 الأدوات التي تجزم فِعْلاا واحداا  -1

 القواعد:
لى ت فِيد  (، وَالأ و لَام  الَأمْرِ ) ، وَ (لَمَّا)مِنَ الَأدَوَاتِ الَّتِي تَجْزمِ  فِعْلاا م ضَارعِاا وَاحِداا،  -49

رَ أن النفي بها يستمر إلى زمن التَّكلُّم، والثَّانيَِة  تْجعَل  الم ضَارعَِ م فِيداا (لمَْ ـ )النـَّفْيَ كَ  ، غَيـْ
 لِلَأمْرِ.

 

 الأدوات التي تجزم فِعْلَين -2

 القواعد:
نـَتَا عَشْرَةَ أداة: الأدوات التي تجزم فِعْلَيْن: -50  اثْـ

ا ماإذ) و (إن)  حَرْفاَنِ.( وَهم 
ث مَا) وَ  (أَنَّّ ) وَ  (أين) و (أيان)و (مَتَى ) وَ  (مهْمَا) وَ  (مَا) وَ  (مَنْ و ) فَمَا) وَ  (حَيـْ  وَ  (كَيـْ

يع هَا أَسْماَءٌ. (أَي  )  وَجمَِ

 

 

 

 



ا  الأفعال  الخمسة  وإِعرابه 
 القواعد:

نـَيْنِ  -51 أوْ ياء  ،أوْ واو  جَماَعَةٍ  ،الأفعال الخمسة هي كل مضارع اتصلت به ألِف  اثْـ
 مخاطبة.

 بحذفها. زم  وتج   نصب  بثبوت النون، وت   رفع  الأفعال الخمسة ت   -52

 

 تقسيم الاسم إلى م فْرَدٍ وم ثَـنََّ وَجَمعٍ 
 القواعد:

، وَجَمعٍ  -53  .الاسم ينقسم ثلاثة أقسام: م فْرَدٍ، وم ثَـنََّ
 ما دل على شيء واحد. :فالمفرد
 ما دل على شيئين اثنين بزيادة ألف ونون أو ياء ونون في آخره. :والمثنَ
 ما دل على أكثر من اثنين. :والجمع

 

 

 

 



 تقسيم الجمع
 القواعد:

 ينقسم الجمع ثلاثة أقسام: جمع تكسير، وجمع مذكر سالم، وجمع مؤنث سالم. -54
 ما دل على أكثر من اثنين بتغير صورة مفرده. :فجمع التكسير -أ

ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون أو ياء ونون في  :المذكر السالم وجمع -ب
 آخره.

 ما دل على أكثر من اثنتين بِزيادَةِ ألَِفٍ وتاءٍ في آخِرهِِ. :وجمع المؤنث السالم -ج

 إعراب المثنَ -1

 القواعد:
 بالياء. رُّ ، ويج  نصب  المثنَ بالألف، وي   رفع  ي   -55

 

 المذكر السالمإعراب جمع  -2

 القواعد:
 بالياء. ر  ، ويج  نصب  رفع بالواو، وي  جمع المذكر السالم ي   -56

 

 إعراب جمع المؤنث السالم -3

 القواعد:
 بالكسرة. ر  ويج   نصب  رفع بالضمة، وي  المؤنث السالم ي   ع  جمَ  -57

 المضاف والمضاف إليه



 القواعد:
 .صَ صَّ بسبب هذه النسبة أو تََ  فَ رَّ عَ ت ـَإلى اسم بعده، ف ـَ سبَ اسم ن   :المضاف -58
نونه إذا كان  ذف  عند الإضافة إذا كان منوناا قبلها. وت   تنوينه   ذف  المضاف ي   -59

 مثنَ أو جمع مذكر سالما.
 اسم يأتي بعد المضاف، وهو مجرور. :إليه ضاف  الم   -60

 

ا  الَأسماء  الخمسة  وإِعْرابه 
 القواعد:

 الأسماء الخمسة هي: أب، وأخ، وحم، وفو، وذو. -61
في إعرابها هذا  شترط  بالياء، وي   رُّ بالألف، وتج   نصب  بالواو، وت   رفع  الأسماء الخمسة ت   -62

 م.المتكلِّ  لغير ياءِ  ضافةا أن تكون م   الإعرابَ 

 

 علامات  التأْنيِثِ في الأفعال
 القواعد:

 إذا كان الفاعل مؤنثا كان الفعل مؤنثا. -63
 في آخره. ساكنةٌ  علامة التأنيث في الفعل الماضي تاءٌ  -64
 في أوله. متحركةٌ  علامة التأنيث في الفعل المضارع تاءٌ  -65

 

 علامات  التأْنيِثِ في الأسماء



 القواعد:
 :تتصل بآخر الأسماء، وهي ثلاثٌ  الأسماءِ  تأنيثِ  علامات   -66
 متحركة، أو ألف مقصورة، أو ألف ممدودة.تاء 
 خَالياا مِنْ عَلامةِ التأنيث. المؤنث   الاسم   قد يكون   -67

 

 النكرة والمعرفة
 القواعد:

 اسْمٌ يدل على شيء غَيْرِ م عَّيٍن. :النَّكِرَة -68
 اسْمٌ يَد لُّ على شيء معين. :الْمَعْرفَِة   -69

 

 ملَ العَ 
 القواعد:

 اسم معرفة سمي به شخص أو مكان أو حيوان أو أي شيء آخر. :العلم -70

 

 ف بالألف واللامعرَّ الم  
 القواعد:

 إذا دخلت الألف واللام على اسم نكرة جعلته معرفة. -71
 

 الضمير
 القواعد:



 الضمير اسم، معرفة يدل على المتكلم، أو المخاطب، أو الغائب. -72
 

 الضمير المنفصل -1
 القواعد:

 ما يمكن النطق به وحده من غير أن يتصل بكلمة أخرى. :الضمير المنفصل -73
 الضمائر المنفصلة الخاصة بالرفع هي: -74

 أنا: للمتكلم.
 نحن: للمتكلمين.
 أنتَ: للمخاطب.
 أنتِ: للمخاطبة.

 أنتما: للمخاطبـَيْنِ أو المخاطبـَتـَيْنِ.
 أنتم: للمخاطبِيَن.

 أنتن: للمخاطبات.
 هو: للغائب.

 للغائبة. هي:
 هم: للغائبِيْنَ.

 هن: للغائبات.
 هما: للغائبـَيْنِ أو الغائبـَتـَيْنِ.

 الضمائر المنفصلة الخاصة بالنصب هي: -75
 إياي: للمتكلم.

 إيانا: للمتكلمين.
 إياكَ: للمخاطب.
 إياكِ: للمخاطبة.

 إياكما: للمخاطبـَيْنِ أو المخاطبـَتـَيْنِ.
 إياكم: للمخاطبِيْنَ.



 للمخاطبات.إياكن: 
 إياه: للغائب.
 إياها: للغائبة.

 إياهما: للغائبـَيْنِ أو الغائبـَتـَيْنِ.
 إياهم: للغائبِيْنَ.

 إياهن: للغائبات.
 

 الضمير المتصل -2
 القواعد:

 ويتصل دائما بكلمة أخرى. ،به وحده نطق  الضمير المتصل هو الذي لا ي   -76
 هي: -بالرفعوهي خاصة -الضمائر المتصلة بالأفعال  -77

 التاء وألف الاثنين وواو الجماعة ونون النسوة وياء المخاطبة.
ياء المتكلم وكاف المخاطب وهاء الغائب إذا اتصلت بالأفعال كانت في محل  -78

 وإذا اتصلت بالأسماء أو حروف الجر كانت في محل جر. ،نصب
 في محل جر.يكون مرة في محل رفع، ومرة في محل نصب، ومرة  (نا)الضمير  -79

 
 الضَّمِير  الْم سْتَتِر   -3

 القواعد:
 في اللفظ. رَ ظهَ اتصل بالفعل من غير أن يَ  هو ضميرٌ  :الضَّمِير  الْم سْتَتر   -80
 .(هي)أو  (هو)الضمير المستتر في الفعل الماضي تقديره  -81
 الضمير المستتر في المضارع يختلف تقديره باختلاف حروف المضارعة. -82
 دائما. (أنتير المستتر في فعل الأمر تقديره )الضم -83

 الاسمِ الْمَوْص ولِ 
 القواعد:



 يتعين المقصود منه بجملة بعده تسمى صلة. معرفةٌ  الاسم الموصول: اسمٌ  -84
 يجب أن تشتمل الصلة على ضمير يعود على الموصول يسمى عائدا. -85
 الأسماء الموصولة هي: -86

 الذي: للمفرد المذكر.
 التي: للمفردة المؤنثة.

 اللذان: للمثنَ المذكر.

 اللتان: للمثنَ المؤنث.
 الذين: لجماعة الذكور.
 اللاتي: لجماعة الِإناث.

 مَنْ: للعاقل مطلقا.
 ما: لغير العاقل م طْلَقاا.

 

 
 
 
 
 
 

 اسم الإشارة
 القواعد:

ٍ عَ تدل على م   أسماء الإشارة: أسماءٌ  -87  إليه. شارٍ م   ينَّ



 أسماء الإشارة هي: -88
 ذا: للمفرد المذكر.

 ه: للمفردة المؤنثة.ذِ 
 : للمثنَ المذكر.انِ ذَ 

 : للمثنَ المؤنث.تانِ 
 أولاء: لجمع العقلاء من ذكور أو إناث.

فيكون بالألف في حالة  ،معاملة المثنَ عامل  اسم الإشارة للمثنَ المذكر أو المؤنث ي   -89
 الرفع، وبالياء في حالتي النصب والجر.

 

 نائب الفاعل
 القواعد:

 نائب الفاعل: اسم مرفوع حل محل الفاعل بعد حذفه. -90
سر الحرف الذي قبل م أوله وك  إِذا أ سْنِدَ الفِعل  إلى نائب الفاعل وكان ماضيا ض   -91

 دث  الذي قبل آخره، والفعل الذي يَ  تح الحرفم أوله وف  آخره، وإن كان مضارعا ض  
 فيه هذا التغيير يسمى مبنيا للِْمَجْه ولِ.

 إِذَا كانَ نائب الفاعل مؤنثا كان الفعل مؤنثا. -92
 

 
 

 (ما دامل  الاسْتِمْرارِ النَّاسِخَة  و )أَفْعا
 القواعد:

، فهي تدخل امَ وما دَ ، ئَ تِ ، وما فَ كَّ فَ ، وما ان ـْحَ رِ في العمل ما زال، وما بَ  (كان)مثل  -93
 على المبتدأ والخبر فترفع الأول ويسمى اسمها، وتنصب الثاني ويسمى خبرها.



ما )استمرار اتصاف اسمها بخبرها، و فيد  ، ت  ئَ تِ ، وما فَ كَّ فَ ، وما ان ـْحَ رِ ، وما بَ الَ ما زَ  -94
 تدل على بيان مدة ما قبلها. (دام
الدالة على  (ماـ )ب (امَ دَ ) سبقَ أن ت  و ي أفعال الاستمرار بأداة نف سبقَ يجب أن ت   -95

 الزمان.
 

 المفع ول المطلقِ 
 القواعد:

للفعل في لفظه، ويجيء بعد الفعل لتأكيده،  موافقٌ  منصوبٌ  المفعول المطلق: اسمٌ  -96
 أو لبيان نوعِهِ، أَو عَدَدِهِ.

 

 المفعول لأجله
 القواعد:

 يبين سبب الفعل وعلة حصوله. منصوبٌ  المفعول لأجله: اسمٌ  -97
 

 ظَرْف  الزَّمَانِ، وظَرْف  المكان
 القواعد:

 ظرف الزمان: اسم منصوب يبين الزمن الذي حصل فيه الفعل. -98
 ظرف المكان: اسم منصوب يبين المكان الذي حصل فيه الفعل. -99

 
 
 
 
 



 قواعد كتاب 
 (النحو الواضح)

 المرحلة الابتدائية

 الجزء الثالث:
 

 

 
 
 

، وتطاب ـق هما تَدَأ  والخبَـَر   الم بـْ
 القواعد:

 الخبر يطابق المبتدأ في الإفراد، والتثنية، والجمع، والتذكير، والتأنيث. -100
 إذا كان المبتدأ جمعا لغير عاقل يجوز الإخبار عنه بالجمع وبالمفرد المؤنث. -101



 

 حين يكون جملة، أو شبه جملة خبر المبتدإ
 القواعد:

 ؛كما يكون خبر المبتدإ مفردا يكون جملة فعلية، أو جملة اسمية، أو شبه جملة  -102
 ظرفا أو جارا ومجرورا. :أي

 .ة الخبر على ضمير يربطها بالمبتدإيجب أن تشتمل جمل -103
 

 خَبـَر  النَّواسِخِ حِيَن يكون جملة، أو شبه جملة
 القواعد:

وأخواتها كما يكون كل منهما مفردا يكون  (إن)وأخواتها، وخبر  (كان)خبر  -104
 جملة فعلية، وجملة اسمية، وشبه جملة.

 

 (فـَتْحِ هَمْزَةِ )إنَّ  مَواضِعَ 
 القواعد:

 إذا حلت هي واسمها وخبرها محل المصدر. (نَّ همزة )إت فتح  -105
 واسمها وخبرها يسمى بالمصدر المؤول. (أنَّ )المصدر المكون من  -106
 يكون المصدر المؤوَّل فاعلا، ومفعولا به، ونائب فاعل، ومجرورا بحرف جر. -107

 

 والفعل (أنالمصدر المؤول من )
 القواعد:

 مصدري  يؤول هو والفعل الذي بعده بمصدر. حرفٌ  (أن) -108
عل فاعلا، أو نائب فاعل، أو مبتدأ، أو والف (أن)ون المصدر المؤوَّل من قد يك -109

 مفعولا به، أو مجرورا بحرف جر.خبرا، أو 



 

 مَواضِع  كَسْرِ هَمْزَةِ )إن(
 القواعد:

إذا لم يمكن أن تؤول هي ومعمولاها بمصدر، ويجب ذلك في  (إن)تكسر همزة  -110
 نحو ما يأتي:

 إذا وقعت في أول الكلام. -أ
 منه. قَّ إذا وَقَـعَتْ بعد القول وما اشت   -ب
 الصلة.إذَا وَقَعت في أَول جملة  -ج
 

 
 
 
 
 
 

 تقسيم  الفعلِ إلى صحيح، ومعتل
 القواعد:

وَاعٌ  ،هو ما كان كل حرف من حروفه الأصلية صحيحا :الفعل الصحيح -111 وهو أنَْـ
 ثَلاثَةٌَ:

 والتضعيف. السالم: ما كان خاليا من الهمز -أ



 المهموز: ما كان أحد حروفه الأصلية همزة. -ب
 والثالث من جنس واحد.المضعف: ما كان حرفاه الثاني  -ج

هو ما كان بعض حروفه الأصلية مِنْ أحْر فِ الْعِلَّةِ، وهو أنواع  :الفعل المعتل -112
 خمسة:

 المثال: ما كان أوله حرف علة. -أ
 الأجوف: ما كان وسطه حرف علة. -ب
 الناقص: ما كان آخره حرف علة. -ج
 اللفيف المفروق: ما كان أوله وآخره حرفي علة. -د
 اللفيف المقرون: ما كان وسطه وآخره حرفي علة. -هـ
 

 ضمائر الرفع البارزة المتصلة بالأفعال
 القواعد:

 ضمائر الرفع البارزة التي تتصل بالماضي هي: -113
 .(نون النسوة) ، و(واو الجماعة) ، و(ألف الاثنين) ، و(نا) ، و(التاء)

 ضمائر الرفع البارزة التي تتصل بالمضارع والأمر هي: -114
 .(نون النسوة) ، و(واو الجماعة) ، و(ألف الاثنين) ، و(ياء المخاطبة)

 

 
 إسناد الأفعال الصحيحة والمعتلة إلى الضمائر البارزة

 إسناد السالم والمهموز والمثال إلى الضمائر -1
 القواعد:

دث هذا الِإسناد   -115 إِذا أ سْنِدَ السالم والمهموز والمثال إلى ضمائر الرفع البارزة لم ي 
 فيها تغييراا.



 
 إِسناد  المضَعَّفِ والأجْوفِ إلى ضمائر الرفع البارزِةَ -2

 القواعد:
 إِذا أ سْنِدَ الفِعل  المضَعَّف  إلى ضمير رفع متحرِّك ف كَّ إدغام ه . -116
 نَ آخر  الفعلِ الأجوفِ ح ذِفَ وَسَط ه .إِذا سَكَ  -117

 
 إِسْناد  الماضِي النّاقِصِ إلى ضمائر الرفع البارزِةَ -3

 القواعد:
إذا أسند الماضي الناقص  إلى واو الجماعةِ، ح ذِفَ حَرْف  العلة، وبقيت الفتحة  -118

 قبلَ الواو إذا كان المحذوف ألفا. وضم ما قبلها إذا لم يكن ألَفاا.
، وأسند إلى غير الواو من الضمائر اإِذَا كَان آخر الماضي الناقص ياء، أو واو  -119

 البارزة، فإنه لاَ يَْد ث  فِيهِ تَغييٌر.
وأسند إلى غير الواوِ من ضمائرِ الرفع البارزة،  اإِذَا كانَ آخر الماضي الناقص ألف -120

 الألف ياءا. لبتِ ة ق  فإِن كان ثلاثيا ردت الألف إلى أصلها، وإن زاد على ثلاث
 

 إِسْناد  الم ضَارعِِ والأمرِ النَّاقِصَيِن إِلى ضَمائِرِ الرَّفْعِ البارِزةَ -4
 القواعد:

المضارع الناقص الذي آخره ألَفٌ أَو ياء أو واو، إذا أسند إلى ياءِ المخاطبََةِ، أَو  -121
 ذا كان حرف  العلةِ ألفاا.منه حرف  العلةِ وَبقَِيَ فتح ما قبله إِ  ذفَ واو الجماعة، ح  

المضارع الناقص الذي آخره  ألَفٌ، إِذا أسند إلى ألف الاثنين، أو نون النسوة،  -122
 ت ألفه ياءا.بَ لِ ق  

إلى ألف الاثنين، أو نون  سندَ إذا أ   ،المضارع  الناقص  الذي آخر ه  ياءٌ، أو واو -123
 النسوةِ، لم يَْد ثْ فيه تغييٌر.

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 المجرد والمزيد
 مج َرَّد  الثلاثيِّ وَمَزيِد ه   -1

 القواعد:
 مَا كانت جميع  حروفهِ أصليّة. :الْفِعْل  الَمجرَّد   -124



 ما زيِدَ فيه حرف أو أكثر على حروفه الأصلية. :الْفِعْل  المزَيِد   -125
 الثلاثيُّ يَك ون مزيِداا فيه حرف، أو حرفان، أو ثلاثة  أَحْر فٍ. -126

 
 مج َرَّد  الرُّباعي وَمَزيِد ه   -2

 القواعد:
 مَزيِد  الرُّباعيُّ تكو ن  زيادَت ه حرفاا، أو حرفين. -127

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 همزتا الوَصْلِ والقَطْع
 القواعد:

بها إلى النطق بالساكن، وهي  وصلَ تَ تزاد في أول الكلمة لي ـ  همزة الوصل همزةٌ  -128
ه، وتكون في الماضي الخماسي، والسداسي، وأمرهما جِ رْ تثبت في بدء الكلام وتسقط في دَ 

 ومصدرهما، وأمر الثلاثي.



؛ كهمزة الماضي الرباعي وأمره ومصدره، هِ جِ رْ في بدء الكلام ودَ  ت  ب  ثهمزة القطع تَ  -129
 .(أل) وهمزات الأسماء والحروف ما عدا بعض الأسماء و

 

 الفعل  اللاَّزمِ  والفعل  المتعدي
 القواعد:

 لازم ومتعد. :الفعل ينقسم قسمين -130
 هو الذي ينصبه. :هو ما لا ينصب المفعول به، والفعل المتعدي :الفعل اللازم -131

 
 
 
 
 
 
 

 أقسام الْم تعدِّي
 القواعد:

قَسِم الفعل  المتَعدِّي أَرْبَـعَة أقسام: -132  يَـنـْ
 ما يَـنْصِب  مفعولاا به واحداا. -أ

ظَنَّ، وحَسِبَ، وخَالَ، وزعََمَ، )ما يَـنْصِب  مفعولين أصلهما مبتدأ وخبر، وهو  -ب
 كَّ مَعَ مَيْلٍ إلى الرُّجْحَان.، وجميع ها ت فيد الشَّ (وَجَعَلَ، وعَدَّ، وحَجَا، وهَبْ 



 (، وت فيد، اليَقِيَن.رأََى، وعَلِمَ، وَوَجَدَ، وألَْفَى، ودَرَى، وتعلَّم) و
ذََ، وجَعَل، ووَهَبَ رَدَّ، وت ـَ) و ، وهذه ت فيد تويلَ الشَّيْءِ مِنْ حال إلى (رَكَ، وتَِذَ، واتَّ

 حال.
 :ومنه ؛وهو كثير ،ما يَـنْصِب  مفعولين ليس أصلهما مبتدأ وخبرا -ج
 .(أَعْطَى. وسَأَل. وكَسَا)
بَأَ، ونَـبَّأَ، وأخبَر، وخَبـَّرَ. وحدَّثَ  )أَرَى، :ما يَـنْصِب  ثَلاثةََ مفاعيلَ، وهو -د  .(وأَعْلمَ، وأنَْـ
 

 تَعدِية  الفِعلِ بالهمَْزِ والتضعيف
 القواعد:

إذا زيد في أول الفعل الثُّلاثِي هَمْزَةٌ أو ض عِّف ثانيه، تعدَّى لواحد إِنْ كان لازماا،  -133
 وتعدَّى لاثنين إن كان أصْله متعديا لواحد.

 

 
 
 

 الفاعِل اسْم
 القواعد:

اسم مصوغ للدلالة على ما فعل الفعل، وهو من الثلاثي على  :اسْم  الفاعل -134
، ومِنْ غيْرِ الثلاثي على صورة م ضارعِهِ بِإبْدالِ حَرْفِ الْم ضارعَةِ مِيماا (فاعِل)صورة 

 مَضم ومةا وكسر ما قبل الآخر.
 



 اسم المفعول
 القواعد:

اسم مصوغ للدلالة على ما وقع عليه فعل الفاعل، وهو من  :اسم  الْمَفْع ولِ  -135
، ومِنْ غير الثلاثي على صورة اسم الفاعل مع فتح ما قبل (مَفْعولٍ )الثلاثي على صورة 

 الآخر.
 

 
 
 
 
 
 
 

 المستثنَ
 الم سْتـَثـْنَ  بـ )إِلاَّ( -1

 القواعد:
م سْتـَثـْنََ، وي سَمَّى الاسم الذي يجيء قبلها  (إِلاَّ )ي سَمَّى الاسم  الذي يَـقَع  بعد  -136

 وَيَشْتَمِل  في المعنَ عَلَى ما بَـعْدَهَا م سْتـَثـْنََ مِنْه .
اَلفاا في الحكم لِمَا قبلها. (إِلاـ )الم سْتـَثـْنََ ب -137  اسْمٌ ي ذْكَر  بَـعْدَهَا مخ 

 



 (حكم  الم سْتـَثـْنَ  بـ )إِلاَّ 
 القواعد:

 (.إِلاَّ ـ )وَجَبَ نَصْب  المستثنَ ب ،إذا كان المستثنَ منه مذكورا وكان الكلام  م ثـْبَتاا  -138
أن  (إِلاَّ ـ )إذا كان المستثنَ منه مذكورا وكان الكلام  مَنْفِيّاا، جاز في المستثنَ ب -139

بَعَ المستثنَ مِنْه  في إعرابه.ي    نصب على الاستِثـْنَاء، وأن يَـتـْ
إذا كان المستثنَ منه محذوفا، أ عْرِبَ الم سْتـَثـْنََ عَلَى حسب ما يقتضيه مَوْضِع ه  -140

 غير موجودة. (إلا)في التركيبِ كما لو كانت 
 

 (سِوَى) و (غيرِ ـ )الم سْتـَثـْنَ  ب -2
 القواعد:

فَـي جَرُّ الاسم  الذي بَـعْدَهما بالِإضافة، ويَـثـْب ت  لهما  (سِوى) و (غَيْر ـ )ي سْتثـْنََ بِ  -141
 .(إلا)من أنواعِ الإعراب ما ثَـبَتَ للاسمِ الذي بعدَ 

 
 
 
 

 (حَاشَا) وَ  (عَدَا) وَ  (خَلاَ ـ )الم سْتـَثـْنَ  بِ  -3
 القواعد:

في ـنْصَب  الاسم  بعدها مفعولا به عَلَى أَنها  (وحَاشَا ،وعَدَا ،خلاـ )ي سْتـَثـْنََ بِ  -142
ا أحرف  جرٍّ، فإِنْ سَبـَقَتْ   وجب النصب. (عَدَا)أَوْ  (خَلاَ ) (ما)أفعالٌ، أو يج َرُّ عَلَى أَنهَّ

 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 الحال

 القواعد:
اسم منصوب يبين هيئة الفاعل أو المفعول به حيَن وقوع الفعل، ويسمى   :الحال -143

 الحال. كل من الفاعل أو المفعول به صاحبَ 
 

 أنَْواع  الحاَل
 القواعد:



يَّةا، وجم ْلةا فِعْليَّةا، وظَرْفاا، وجاراا ومجروراا. -144  تجيء الحال  اسْماا م فْرَداا، وجم ْلةا اسمِْ
إِذا وقَـعَتِ الحال  جم ْلةا فلا ب دَّ لها مِنْ رابط يربطها بصاحب الحالِ، وهو إِمَّا الوَاو   -145

 فَـقَطْ، وإِمَّا الضَّمير  فَـقَطْ، وإِمَّا هما معا.
 

 التمييز
 القواعد:

: اسْمٌ ي ذْكَر  لبِـَيَانِ الم رَادِ مِنْ اسْمٍ سابقٍ يَصْل ح لَأن ت راد بِهِ  -146  أشْياءٌ كَثيرةٌ.التَّمْييز 
 : مَلْف وظٌ ومَلْح وظٌ.الْم مَيز  قِسْمانَ  -147
 ، والعَدَدِ.ةِ احَ سَ يل، والمِ كأَسْماَءِ الوزن، والكَ   ؛ما ي ـلْفَظ  به في الجملةِ  :فالَأوَّل  
 ذْكرَ فيها.ما ي ـفْهَم  من الجملةِ من غير أن ي   :والثاني

 
 
 
 
 

 ح كْم  التَمْيِيزِ 
 الوَزْنِ والْكَيْلِ والْمِسَاحَةِ ح كْم  تَميِْيزِ  -1

 القواعد:
 .(مِنْ ـ )والمساحة أَنْ ي ـنَصَبَ، وأَنْ يج َرَّ بالِإضَافةِ أَوْ بِ  يَج وز  في تَميِْيزِ الوزن والكيلِ  -148

 
 ح كْم  تَميِْيزِ الْعَدَدِ  -2

 القواعد:
تَميْيز  العَدَد يجَِب  جَرُّه  جَمْعاا مَعَ الثلاثةِ والعشَرَةِ وما بينهما، ونَصْب ه  م فْرداا مع  -149

 ئةِ والألفِ.بينهما، وجَرُّه  مفرداا مع الم عشر وتِسْعَةٍ وتِسْعيَن وما دَ أحَ 



 
 ح كْم  التَّمْيِيزِ إِذَا كان المميز ملحوظا -3

 القواعد:
 يز  إِذَا كان المميز ملحوظا.ي ـنْصَب  التَّمْيِ  -150

 

 
 
 
 
 
 

 المنادى
 القواعد:

 أو إحدى أخواتها طلبا لإقبال مدلوله. (يا)المنادى: اسم يذكر بعد  -151
 اا بالمضاف، أو نكرة غير مقصودة.ي نصب المنادى إذا كان م ضافاا، أوْ شَبيه -152

 :مفردا، والمراد بالمفرد هنا وي بنَ على ما ي ـرْفَع  بهِ إِذَا كان نكرة مقصودة، أو علما
 ما ليس م ضَافاا وَلاَ شَبِيهاا بالمضاف.

 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 

 الممنوع من الصرف
 العَلَم  الْمَمْن وع مِنَ الصَّرْفِ  -1

 القواعد:
 بالفتحة نيابة عن الكسرة: ر  ، ويج  -التـَّنْويِن :أي-من الصّرْفِ  م  لَ العَ  ع  نَ يم ْ  -153

 إذا كان مؤنثا. -أ
 كان أَعْجَمِيّاا.  إذا -ب
 إِذَا كان م ركََّباا تَـركِْيباا مَزْجِيّاا. -ج
 إِذَا كان مَزيداا فيه ألَِفٌ ونونٌ. -د
 إذا كان على وَزْنِ الفْعلِ. -هـ
 إذا كان مذكرا ث لاثيِّاا مَضْم ومَ الأولِ مفتوحَ الثاني. -و



 
فَة  الْمَمْن وعة  مِنَ الصَّرْفِ  -2  الصِّ

 القواعد:
 الصفة من الصَّرْفِ وتج َرُّ بالفَتْحَةِ نيابة عن الكسرة: ع  نَ تم ْ  -154

 .(لانعْ ف ـَ)إذا كانت على وزن  -أ
 .(لعَ أف ـْ)إذا كانت على وزن  -ب
 .(أ خَرَ )، وفي كلمةِ ومَعْشَرَ  إلى ع شَارَ  دَ ومَوْحَ  في أ حَادَ  -ج
 

تـَهَى الجموعِ أو ألف التأنيث -3  الممنوع من الصرف لصيغةِ م نـْ
 القواعد:

 الاسم من الصَّرْفِ ويج َرُّ بالفتحةِ نيابة عن الكسرة: ع  نَ يم ْ  -155
 إذا كان على صيغة منتهى الْج م وعِ. -أ

 إِذَا كَان مختوماا بألَفِ التأنيثِ الممدودِةِ. -ب
 إذا كان مختوما بألف التأنيث المقصورة. -ج

 ةجَرُّ الممنوعِ مِنَ الصرف بالكسر  -4
 القواعد:

 .(أل)يج َرُّ الممَْن وع  مِنَ الصَّرْفِ بالكسرةِ إِذَا كان مضافا أو به  -156
 

 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 

 النعت الحقيقي والسببي
 القواعد:

ما دل على صفة في نفس متبوعه،  :النعت نوعان: حقيقي وسببي، فالحقيقي -157
 ما دل على صفة في اسم له ارتباط بالمتبوع. :والسببي

 
 للمنعوت مطابقة  النعتِ  -1

 القواعد:
بَع  منعوتَه  في رفعه ونصبه وجَرّهِ، وفي تَـعْريفه وتنَكِيرهِ. -158  النـَّعْت  بنَِوعَيْهِ يَـتـْ
بَع  منعوتَه فوقَ ما تَـقَدَّمَ في إفراده وتثنيته وجمعه، وفي تذكيره  -159 النعت  الْحقَِيقيُّ يَـتـْ

 وتأنيثه.



 وي راعَى في تذكيره وتأنَيثهِ ما بَـعْدَه . ،النـَّعْت  السَّبَبيُّ يكون م فْرداا  -160
 

 النعت  حيَن يكون  جملة -2
 القواعد:

 الْج مَل  بَـعْدَ النَّكِرَاتِ صِفاتٌ، وبَـعْدَ المعارف أحوال. -161
 

 
 
 
 
 

 التوكيد
 القواعد:

مما ليس مقصودا،  السامع   ه  همَّ  وَ ت ـَفي الكلام لدفع ما قد ي ـَ ر  كَ ذْ ي   التوكيد: تابعٌ  -162
 وهو نوعان: معنوي ولفظي.

لتا؛ لا، وكِ ، وكِ يعٌ ، وجمَ لٌ ، والعين، وك  س  فْ التوكيد المعنوي يكون بألفاظ هي: النـَّ  -163
 منها بضمير يطابق المؤكد. ويجب أن يتصل كل  

 التوكيد اللفظي يكون بإعادة اللفظ اسما أو فعلا، أو حرفا، أو جملة. -164
 

 المتصل  والمستتر توكيد  الضمير  
 القواعد:



فَصِلَةِ. -165  الضَّمائر  المتَّصِلَة  والم سْتَتِرةَ ت ؤكِّد  توكيدا لفظيا بضمائر الرفِع الم نـْ
ضمائر  الرَّفع المتصلة والمستَتِرة  بالنفْسِ والعين إلا بعد توكيدها بضمائر  لا ت ؤكد   -166

 الرفع المنفصلة.
 

 
 
 
 
 
 

 العطف
 القواعد:

نَه وبَين متبوعه أحد   العطف: تابعٌ  -167  هذه الحروف وهي: يَـتـَوَسَّطَ بَـيـْ
 .تىَّ ، وحَ نْ كِ ، ولَ لْ ، ولا، وبَ مْ ، وأَ ، وأوْ الواو، والفاء، وثم َّ 

 

 معاني حروفِ العطف
 القواعد:

ح روف  العَطْفِ تِسْعَةٌ، الواو  وهي لِم طْلَقِ الجمعِ، والفاء  للترتيب مَعَ التـَّعْقِيبِ،  -168
ي، وبَل وثم َّ للترتيب مَعَ التراخِي، وأَوْ للشَّكِّ أَوِ التَّخْيير، وأَمْ لطلبِ التَّعيين، ولا للنـَّفْ 

 للإضْرَابِ، ولكِنْ للاسْتِدْراَكِ، وحتىَّ للغَايةِ.



 

 ، والفرق بينهماالعطفِ، وواو  المعِيَّةِ واو  
 القواعد:

وَاو  العطفِ تفيد اشتراك ما قبلها وما بعدها في نسبة الحكم إِليهما، والاسْم   -169
 بَـعْدَها يك ون  تابعاا لما قبله في إعرابه.

في الحكم بل تدلُّ عَلَى المصاحَبَةِ،  وما بعدها وَاو  المعِيَّةِ لا تفيد اشتراك ما قبلها -170
 والاسْم  بعدَهَا يكون منصوبا دائما على أنه مفعول مَعَه .

 تَـتـَعَينَّ  الواو  للِمعِيَّةِ إذا كان هناك مانِعٌ من العَطْفِ. -171
 تَـتـَعَينَّ  الواو  للعَطْفِ بعدَ ما لاَ يتَأتَى و ق وع ه  إلا من متعدد. -172
 وأنْ تك ونَ للمعية. ،جازَ أنْ تكونَ الواو  للعطْفِ  ،ولم يجَِبْ  ،العطْف   إِذَا صَحَّ  -173

 

 
 البدل

 القواعد:
 قبله غير مقصود لذاته، وهو أنواع: له بذكر اسمٍ  ممهدٌ  البدل: تابعٌ  -174

 اشتمال. ، وبدل  من كلٍّ  بعضٍ  مطابق، وبدل   بدلٌ 
يعود على المبدل  منهما بضميرٍ  أن يتصل كل   البعض، والاشتمالِ  لِ دَ يجب في بَ  -175

 منه.
 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 

 أدوات  الاستفهامِ والجواب
 الهمزة و )هل( -1

 القواعد:
، أَو (نَـعَمْ ـ )عن مَضْم ون الجمَلةِ، ويك ون الجواب  ب (هَلْ ) ، و(الهمَْزَةِ ـ )ي سْتـَفْهَم  بِ  -176

 إن أريد النـَّفْي . (لاـ )وب ؛الإثبات   ، إن أريدَ (أَجَلْ )، أو (جَيْرِ )
أيضاا عَنْ واحدٍ من شيئين أو أَشْيَاء، ويكون  الْجوََاب  حِينئَذٍ  (الهمزةِ ـ )ي سْتـَفْهَم  ب -177

ر .  بالتـَّعْيين لا غَيـْ
 

 بقية أدوات الاستفهام -2
 القواعد:



ر  الهمزَةِ، و -178  يأتي: ومنْ أَشْهَرهَا مَا(، هَلْ ) لِلاسْتِفْهامِ أَدَوَاتٌ أخرَى غَيـْ
 مَن: وي سْأَل  بها عن الع قَلاء.

 ما: وي سْأَل  بها عن غير الع قَلاء.
 مَتَى: وي سْأَل  بها عن الزمانِ.
 أيَْنَ: وي سْأَل  بها عن المكانِ.

 كَيْفَ: وي سْأَل  بها عن الحال.
 كَمْ: وي سْأَل  بها عن العَدَدِ.

 أي : وي سْأَل  بها عن جميع ما تَـقَدَّمَ.
إِذَا كانَتْ أداة  الاسْتِفْهامِ في الْج مْلَةِ واحِدَةا مِنَ الأدَواتِ السَّبْع المذكورة ه نَا،   -179

 عَنْه . ؤولكانَ الجواب بتعيين المس
 

 
 

 الاستفهام  والنفي  معاا 
 القواعد:

الْج مَلْ الاستِفْهَامِيَّة  المنَْفِيَّة  هَيَ الم صَدَّرةَ  بَأداةِ استفهامٍ مَتب وعةٍ بَأداةِ النـَّفْي  -180
 م بَاشَرَةٌ.
في حَالِ الِإثباتِ، وبلفظِ  (ىبَـلَ )جَوَاب  الْج مَلِ الاستفهامية المنفية يكون بلفَظِ  -181

 في حَالِ النفي. (نَـعَمْ )
 

 
 
 



 
 

 
 
 

 قواعد كتاب 
 (النحو الواضح)



 المرحلة الثانوية

 الجزء الأول:
 
 
 
 

 المجرد والمزيد
 أبواب المجرَّد -1

 :القواعد
 الفِعْل  الْم جَرَّد  قسمان: ثلاثي، ور بَاعِي ، فالثَلاثِيُّ له  مَعَ م ضَارعِِهِ سِتّة  أبَْوابٍ هِيَ: -1
 فتَح، يفتَح -3ضرَب، يضرِب  -2نصَر، ينص ر  -1
 حسِب، يسِب. -6كر م، يكر م   -5يفرَح فرحِ،  -4

أَمَّا الرُّبَاعِيُّ الْم جَرَّد  فَله  وَزنٌ واحدٌ، وَه وَ أَنْ يَك ونَ م ضَارعِ ه  مَضْم ومَ حَرْفِ الْم ضَارعََةِ، 
بْلَ الآخِر.  مَكْس ورَ مَا قَـ

 
 لثُّلاثيمزيد ا -2

 :القواعد



وَاعٌ ثَلاثَةٌَ: زيِد  مَ  -2  الثلاثِيِّ أنَْـ
. :مزيد بحرف هو -أ  الهمزة، أو التضعيف، أَوِ الألَف 

، أَوِ التَّاء   :مزيد بحرفين هما -ب الهمزة والنون، أو الْهمَْزَة  والتَّاء ، أَوِ الْهمَْزَة  وَالتَّضْعِيف 
. ، أَوِ التَّاء  والتَّضْعِيف   والألَِف 

، أَوِ  :مزيد بثلاثة أحرف هي -ج الهمزة والسين والتاء، أو الهمزة والْوَاو  والتَّضْعِيف 
.  الْهمَْزَة  والْواو  الزَّائِدَة  الْم ضَعَّفَة ، أَوِ الْهمَْزَة  والألَِف  والتَّضْعِيف 

 
 مزيد الرباعي -3

 :القواعد
 مزيد الرباعي نَـوْعَانِ: -3
 التَّاء  في أوَّلهِ. :مَزيِدٌ بحَرْفٍ ه وَ  -أ

. :مزيد بحرفين هما -ب  الهمزة والنون، أو الْهمَْزَة  والتَّضْعِيف 
 

 بَـعْض  خَصائِص الفعل الثُّلاثَي
 :القواعد

 الماَضِي الْمَفْت وح  الثَّاني: -4
، (ضَرَبَ )إنْ كانَ نَاقِصاا يَائيًّا، أوْ أَجْوَفَ يائيًّا، فهو من باب  -أ ، وإنْ كانَ نَاقِصاا وَاوياًّ

، فه وَ من باب   .(نصر)أوْ أَجْوفَ وَاوياًّ
كَثيراا، وإنْ كانَ لَازمِاا، فهو )نَصَرَ(فإِنْ كانَ م تـَعَدِّياا، فَـه وَ مِنْ بَابِ  ؛وإن كان مضعَّفا -ب

 غَالبِاا. (ضرَبَ )من باب 
 .(1)غالبا (ضرب)وإنْ كانَ مِثالاا واويا، فهو من باب  -ج
 

                                                           

من خصائص الثلاثي أيضا أن كل فعل من باب )فتح( لا بد أن يكون وسطه أو آخره حرف حلق، وحروف  (1)
 والخاء، والعين، والغين، والهاء.الحلق هي: الهمزة، والحاء، 



 
 
 
 
 
 
 
 

 الإبدال والإعلال
 قَـلْب  الألف والياء واوا -1

 :القواعد
جَعل حَرْفٍ مكانَ آخَرَ، وإذَا كان الحرف المتغيرِّ حَرْفَ عِلَّةٍ ي سَمَّى إعْلالاا  :الِإبْدَال   -5

 .(1)أيَْضاا 
 إذَا وَقَـعَتِ الألَِف  بَـعْدَ ضم ت قلَب واوا. -6
 إِذَا وَقَـعَتِ الياء  ساكنة بعد ضم ت قلَب وَاواا. -7
 

 قلب الواو ياء -2
 :القواعد

                                                           

، فإنها تقلب مدًّا من جنس -وكانت الثانية ساكنة-علالا، كما إذا اجتمع همزتان يعد قلب الهمزة حرف علة إ (1)
 ة الأولى، نحو: آمن أومن إيمانا.حرك



 ت ـقْلَب  الوَاو  يَاءا: -8
ه مَا ساكِنَة. ،إذَا اجْتَمَعَتْ هِيَ وَالْيَاء  في كلِمَةٍ  -أ  وكََانَتِ الأولى مِنـْ

 إذا وَقَـعَتْ ساكنة بعد كسر. -ب
 إذَا وَقَعت متطرفة بعد كسر. -ج
 

 قَـلْب  الواوِ والياءِ هَمْزة -3
 :القواعد

ا بَـعْدَ ألَفٍ زاَئِدَةٍ. -9  ت ـقْلَب  الوَاو  وَالْيَاء  هَمْزَةا إذَا تَطَرَّفَتْ إحْدَاهم 
 ت ـقْلَب  الواو والياء همزة في اسْمِ فاعِلِ الأجْوَفِ الثُّلاثَِيِّ الَّذِي وَسَط ه  ألَِفٌ. -10
إذَا وقَعَ في الْجمَْعِ بَـعْدَ ألَْفِ صيغَةِ  دٍ م ؤَنَّثٍ ي ـقْلَب  هَمْزَةا في م فْرَ حرْف  الْمَدِّ الزَّائِد  -11

تـَهَى الج م وعِ.  م نـْ
 

 قَـلْب  الواوِ والياءِ ألفاا  -4
 :القواعد

لَه مَا مَفْت وحاا تقْلبَانِ ألَِفاا. إذا تركَّتِ الوَاو   -12  والْيَاء  وكان مَا قَـبـْ
 

 والياءِ تاءقَـلْب  الواوِ  -5
 :القواعد

بْلَ تَاءٍ  -13  ومَا تَصرَّفَ مِنْه ، ت ـقْلَب  تَاءا. (الافْتِعَالِ )إذَا وَقَـعَتِ الْوَاو  أوِ الْيَاء  قَـ
 

 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 

 الإبدال
 :القواعد

 (افتعل) ، تبدل تاء  (افتعل)إذا كان أول الثلاثي دالا، أَوْ ذَالاا، أَوْ زاَياا وب ني عَلَى  -14
 ، ومشتقاته.(افتعل)دالا، ومثل ذلك يصل في مصدر 

، تبدل (افتعل)إذا كان أول الثُّلاثيِّ صَاداا، أَوْ ضَاداا، أَوْ طاَءا، أوْ ظاَءا، وب ني على  -15
 طاء، ومثل ذلك يصل في مَصْدَرهِ، وَم شْتـَقَّاتهِِ. (افتعل)تاء 
 

 الإعلال بالتسكين
 :القواعد



لَه  حَرْفٌ صَحيحٌ سَاكِنٌ، س كِّنَ  -16 إذا كان الحرَْف  الْم عْتل  في كَلِمَةٍ م تَحركِّاا، وكانَ قَـبـْ
 (1وَي سَمَّى هذا إعلالا بالتسكين)الْم عْتَلُّ بنِـَقْلِ حَركََتِهِ إلَى الحرَْفِ الصَّحِيحِ، 

 

 
 
 
 
 
 

 (1) :الصرفي الميزان
 :القواعد

 .مَكانَ الْحرَْفِ الَأوَّلِ  )ف ع ل(ي وزَن الثُّلاثَِيُّ الْم جَرَّد  بِوَضْعِ الْفَاءِ مِنْ  -17
وَالْعَيْنِ مَكانَ الثَّاني، وَاللاَّم مَكانَ الثَّالِثِ، وت ضبَط أَحْر ف  الْمِيزَانِ عَلَى حَسَبِ ضَبْطِ 

 أَحْر فِ الْمَوْز ونِ دائماا.
والْخ مَاسِيُّ الم جَرَّدَانِ بِزِيادَةِ لَامٍ في الَأوَّلِ، ولامَيْنِ في الثَّاني عَلَى  ي وزَن  الرُّبَاعِيُّ  -18

 .)ف ع ل(أَحْر فِ 
 ض عِّف الْحرَْف  الم قَابِل  له في الميزان. ،إذا كانت الكلمة مَزيِدَةا بتَِضْعِيفِ حَرْفٍ  -19
 إذا اشْتَمَلَتِ الْكلِمَة  عَلَى حَرْفٍ زاَئِدٍ، أوْ أَكْثَـرَ، و ضِعَ الزَّائِد  مَكانهَ  في الْمِيزَانِ. -20

 
                                                           

من أنواع الإعلال: الإعلال بالحذف، وهو حذف حرف العلة من الكلمة لسبب من الأسباب الصرفية؛   (1(
 .(يزن)و  (يعد)كحذف الواو في نحو: 



 (2)الميزان الصرفي: 
 :القواعد

إذَا حَصَلَ في الْكِلَمةِ إِبْدَالٌ أَوْ إعلال بالقلب أو التَّسْكِيِن، و زنت الْكلِمة  عَلَى  -21
بْلَ الِإبْدَالِ أَوِ الِإعْلَالِ، وَلاَ ي ـنْظَر  إليْهِمَا.  حَسَبِ أَصْلِهَا قَـ

 انِ.إذَا ح ذف مِنَ الْكَلِمةِ بَـعْض  أَحْر فِهَا ح ذف نَظِير  ذَلِكَ مِنَ الْمِيزَ  -22

 
 
 
 
 

 أسماء الأفعال
 :القواعد

كلمة تدلّ على معنَ الفعل ولا تقبل علاماته. وهو من حيث زمنه   :اسم الفعل -23
ثلاثة أقسام: اسم فعل ماضٍ، واسم فعل مضارع، واسم فعل أمر، ومن حيث وضعه 

 والمصدر. ،والظرف ،قسمان: م رْتَجل ومنقول، وي نقَل عن الجار والمجرور
 من كل فعل ثلاثي متصرف تام. (فَـعَالِ )يصاغ اسم فعل أمر على وزن  -24

 

 
 



 
 
 
 
 
 
 
 

 (1)الفعل المعتل وأحكامه
 المثال -1

 :القواعد
وَالَأمْرِ، إذا كانَ واويا مكسور العين في  ،ت ْذَف  فاَء  المثاَلِ الم جَرَّدِ في المضارعِ -25

 المضارع.
 

 الأجوف -2
 :القواعد

إذا أ سند الْمَاضِي الأجْوف  إلى ضمير رفع متحرك، ح ركِّت فاَؤ ه  بِالضَّمِّ إن كان  -26
 .(فرحِ)، أَوْ (ضرَب)، وَبِالْكَسْرِ إن كان من بَابِ (نصَر)من بَابِ 

                                                           

تي لم تدرس الابتدائية استيفاء لأقسام المعتل وأحكامه؛ لهذا اقتصرنا هنا على ذكر الأحكام الفي منهج المدارس  (1(
 ة.بالمدارس الابتدائي



 
 الناقص -3

 :القواعد
وأ سند إلى غير الواوِ  إذا كان النَّاقِص  يائيًِّا أَوْ واوِياًّ سَوَاءٌ أكانَ مَاضِياا أَم م ضَارعِاا، -27

 لاَ يَْد ث  فِيهِ تَغييٌر. ،أوْ يَاءِ الْم خاطبََةِ 
وأ سند إلى غير الواو، فإن كان ثلاثيا ر دَّتِ  ،إِذَا كان آخر الماضي الناقص ألفا -28

 الألف إلى أصلها، وإن زاد على ثلاثة ق لبت الألِف  ياءا.
29- .  إذا اتَّصَلَتْ تَاء  التَّأْنيِثِ بِالْمَاضِي النَّاقِصِ الذِي آخِر ه  ألِفٌ ح ذفت الألِف 
إذَا أ سند الناقص ماضيا أوْ م ضَارعِاا إِلَى وَاوِ الْجمََاعَةِ، أوْ م ضَارعِاا إِلَى يَاءِ  -30

 ؛كان المحذوف ألفا  الْم خَاطبََةِ ح ذف حَرْف  العلة وبقيت الفتحة قبل الواو والياء، إذا
 وض مَّ ما قبل واو الجماعة، وك سر ما قبل يَاءِ الْم خَاطبََةِ إِذَا لم يكن ألفا.

المضارع الناقص الذي آخره  ألَفٌ إِذا أ سند إلى ألف الاثنين، أو نون النسوة  -31
 ق لبت ألفه يَاءا.

 الأمْر  النَّاقِص  كالمضارع في جميع أحْكامِهِ. -32
 

 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 

 توكيد الفعل
 أحكام توكيد الفِعل -1

 :القواعد
 الْمَاضِي لا ي ـؤكَد بنِ ون التَّوكِيدِ. -33
رَ مَفْص   -34  ولٍ مِنَ اللاَّم، م سْتـَقْبَلاا الْم ضَارعِ  يجَِب  تَوكِيد ه  إِذَا كان جوابا لقسم، غيـْ

 م ثـْبَتاا.
، أوْ بَأدَاةِ (مَا)الم دْغَمَةِ في  (إنِ ـ )الْم ضَارعِ  يج وز  تَـوكِْيد ه  إذَا كانَ مَسْب وقاا ب -35

 .(1)طلب
 الْم ضَارعِ  يَمتَْنِع  تَـوكِْيد ه  في حَالتََيِن: -36

 .الأولى: إِذَا كانَ جَوَاباا لقَِسَم وَلَمْ يستوْفِ شَروط وج وبِ التـَّوكِْيدِ 
 إِذَا لَمْ ي سْبَقْ بماَ يَجْعَل  تَـوكْيدَه  جائزاا.الثَّانيَِّة: 

                                                           

 -على قلة-والتمني، هذا ويجوز  ،والتحضيض ،والعرض ،والاستفهام ،والنهي ،يدخل تت الطلب: الأمر (1(
ق سبَ فإذا لم ي   (.إما)، أو أداة جزاء غير (لم)الزائدة وحدها أو  (ما)، أو (لا النافية)توكيد المضارع المسبوق بـ 
 تأكيده في الكلام الفصيح. عَ المضارع بأداة مما ذكر امتنَ 



 فِعْل  الأمر يجوز توكيده. -37
 

 طريقة توكِيد الأفعال -2
 :القواعد

 أذَا أ كِّد الم ضَارعِ بِالنُّونِ جَرتْ عَلَيْهِ الأحكام الآتية: -38
ذف ضمة  الرَّفْعِ أوْ ن ونه. -أ  ت 

الْم سْتَتِر أوْ الاسم الظَّاهِرِ ي فتَح آخر ه  وت قلَب ألَِف  النَّاقِصِ فيهِ الْم سْنَد  للضَّمِيِر  -ب
 ياءا.
نَيِن ت كْسَر  فيهِ النُّون  ثقَيلَةا. -ج  الْم سْنَد  لألَِفِ الاثْـ
 يلَةا مَكْس ورةَا.الم سنَد  لنِ ونِ النِّسْوَةِ تَـفْصِل  فيهِ ألَِفٌ بَـيْنَ النُّونَيِن، ولاَ تَك ون  ن ون ه إِلاَّ ثقَِ  -د
، إِلاَّ في المعتل بالألف،  -هـ الْم سْنَد  لياءِ المخاطبة أو واو الْجمََاعَةِ ت ْذَف  فيهِ الْيَاء وَالْوَاو 

قَى يَاء  الم خَاطبََةِ مَكْس ورةا وَوَاو  الْجمََاعَةِ مَضْم ومَة. تـَبـْ  فَـ
 الَأمْر  كالْم ضَارعِِ عِنْدَ التـَّوكِْيدِ. -39

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 

 نعِمَ وبئِْسَ 
 القواعد:

، وَيجَِب  في فاَعِلِ ك لٍّ منه مَا أَنْ يَك ونَ  (بئِْسَ ) فِعْلٌ للِْمَدح، وَ  (نعِْمَ ) -40 فِعْلٌ للذَّمِّ
يََّزا بنَِكِرَةٍ، أَوْ كَلِمة (ألْ ـ )م قْتَرِناا ب  .(مَا)، أو مضافا للِم قْتَرِن بِهاَ، أَوْ ضَميراا م سْتَتِراا و ج وباا مم 

تَدَأا خَبر ه   -41 إذَا تأََخَّرَ الْمَخْص وص  عَنِ الفِعْلِ أ عرب خَبَراا لمبتدأ محذوف وجوبا، أَوْ م بـْ
لَه ، وَإِذَا تقدَّم الفعلَ أ ع بـْ .الج مْلَة  قَـ ر  تَدأَ ليَْسَ غَيـْ  رب م بـْ

 

 علا التعجبفِ 
 :القواعد

ا:  -42 عَلَه  )للتـَّعَجُّبِ صيغتانِ هم   .(أَفْعِلْ بهِِ ) و (ما أَفـْ
ث لاثَيًِّا، تامًّا، م ثـْبَتاا، مَبْنِيًّا  :ي شْتـَرَط  في الفعل الذي ي ـتَعجب مِنْه  م باشَرَةا أَنْ يَك ونَ  -43

عَل)للِْمَعْل ومِ، م تَصَرّفِاا، ليَْسَ الْوَصْف  منه على   ، قاَبِلاا للتـَّفَاو تِ.(أَفـْ



، أَوْ نَاقِصاا، أَوْ كان الْوَصف  منه على  -44 ، توصلنا (أفعل)إِذَا كان الفعل غير ث لاثَِيٍّ
نَا بَـعْدَ ذَلِكَ بَمصْدَرهِِ صرِياا أوْ  (أَشْدِدْ )و أ (ما أَشَدَّ ـ )إلى التعجب منه ب ونحوهما، وَأتََـيـْ

 م ؤَوِّلاا.
ل إلى التعجب منه ب -45 ( أو ما أشدـ )إذا كان الفِعْل  مَبْنِيًّا للِْمَجْه ولِ، أَوْ مَنْفِيًّا، ت ـو صِّ

ل وًّا بِمَصْدَرهِِ م ؤَوَّلاا. (أشْدِدْ )  وَنَحْوِهِما، مَتـْ
 (.1)تـَعَجَّب  مِنَ الْفِعْلِ الجاَمِدِ م طْلَقاا، وَلاَ من الفعل الذي لاَ يَـتـَفَاوَت  مَعْنَاه  لا ي ـ  -46

 

 
 الفعل للفاعل تأنيث  

 :القواعد
 يجب تأنيث الفعل: -47

فَصِل عَنِ الْفِعْلِ. إذا كان الفاعل   -أ رَ م نـْ  حقيقي التأنيث غَيـْ
 مؤنث مَجازِيِّ التَّأْنيثِ.إذا كانَ الْفَاعِل  ضَميراا يعود على  -ب

 يَجوز  تأنيث الفعل: -48
 إذا كان الفاعل حَقِيقيَّ التَّأْنيِثِ مَفْص ولاا عَنْ فِعْلِه. -أ

 إذا كان الفاعل اسْماا ظاهِراا مَجَازِيَّ التَّأْنيِثِ. -ب
 .(2)إِذَا كانَ الْفَاعِل  جَمْعَ تكسير للمذكر أو المؤنث -ج
 

 نائب الفاعل
 ظرفا أو جارا ومجرورا أو مصدراإذا كان 

                                                           

زائد عليه، نحو: ما أفجع موته،  منه إلا إن أريد وصفٌ  تعجب  : الَّذِي لاَ يَـتـَفَاوَت  معناه لا ي  (التصريح)جاء في  (1(
 وأفجع بموته.

 الفعل، ولا يجمع إذا كان الفاعل مثنَ أو جمعا، بل يبقى معهما كما كان مع مفردهما. لا يثنَ (2(



 القواعد:
إذا كان الفعل م تـَعَدِّياا لأكْثَـرَ منْ مَفْع ولٍ، ثم َّ ب ني للِْمَجْه ولِ نَابَ الْمَفْع ول  الأول  -49

 مناب الفاعل، وَبقَِي ما عَدَاه  مَنْص وباا.
ي ـبْنَ اللازمِ  للِْمَجْه ولِ إِذَا كانَ نائب الفاعل جارا ومَجْر وراا، أو ظَرْفاا، أوْ مَصْدَراا  -50

تَْصَّيْن م تَصَرّفَِـيْنِ.  مخ 
يع  أحْكامِ الْفَاعِلِ السَّابقَةِ. -51  يَـثـْب ت  لنَِائِبِ الْفَاعِلِ جمَِ

 

 
 

 المبتدأ والخبر
 المبتدأ إذا كان نكرة -1

 :القواعد
تَدَأ -52 أَنْ يَك ونَ مَعْرفَِةا، وَيَـقَع  نَكِرَةا إِذَا دَلَّتْ عَلَى ع م وم؛ كما إذَا  الَأصْل  في الْم بـْ

اسْتِفْهَام، أو دلَّتْ عَلى خ ص وصٍ؛ كما إذَا أ ضيفت لنَِكِرَةٍ أو و صفت،  أو ،س بِقَتْ بنِـَفْي
 أَوْ تقدمها خَبـَر ها وه وَ ظَرْفٌ، أو جار ومجرور.

 
 واضِع  حَذفِ المبتدأ وجوباا م -2

 :القواعد
 يجَِب  حَذْف  المبتدأ في أربعة مواضع: -53

 .(وَبئِْسَ  نعِْمَ )إذا كانَ خَبـَر ه  مَخْص وصَ  -أ
 إذا كان خبره نَـعْتاا مَقْطوعاا للِْمَدْح أو الذم أو التـَّرَحُّم. -ب
 إذا كان خَبـَر ه  مَصْدَراا نَائباا عَنْ فِعْلِهِ. -ج
 كان خبره م شْعِراا بِالقْسَمِ.  إذا -د



 
 مواضِع  حَذفِ الخبر وجوباا  -3

 :القواعد
 ي ْذَف  الْخبَـَر  و ج وباا في أربعة مواضع: -54

 إذا كان المبتدأ صريا في القسم. -أ
تَدَأ  بَـعْدَ  -ب : موْج ودٍ وكَائنٍ.(لَوْلاَ )إذا كان الم بـْ  ، والخبَـَر  كَونٌ عام ، نَحْو 
ل وًّا بِوَاوٍ للِعَطْفِ تَد لُّ عَلى الْم صَاحَبَةِ. إذا كان -ج تَدَأ  مَتـْ  الم بـْ
 إِذَا أَغْنَتْ عَنِ الْخَبَرِ حالٌ لا تصلح أن تَك ونَ خَبَراا. -د

تَدَأ  مصدرٌ   إلى مَصْدَرٍ صَريِحٍ أَوْ م ؤَوَّلٍ. إلى مَعْم ولِهِ، أَوِ اسْم  تفضيل مضافٌ  مضافٌ  وَالْم بـْ
 عَلَى الْخَبَرِ و ج وباا  تَـقْدِيم الْم بتَدَأمواضِع   -4

 :القواعد
 يجب  تقديم  المبتدأ في أربعة مواضع: -55

 إذا كان المبتدأ من الألفاظ التي لَهاَ الصَّدَارةَ ، وهي: أسْماء  الاسْتِفْهَام، والشَّرْطِ، و -أ
، وَالْمَوْص ول  (لَامِ الابْتدَاءِ ـ )م قْتَرِن  بالْخَبَريَِّة ، وَضَمِير  الشَّأْنِ، وَالْ  (كم) التعجبية، و (ما)

تـَرَنَ خَبـَر ه  بِ   .(الْفاءِ ـ )الَّذِي اقـْ
 إذا كان المبتدأ مقْص وراا عَلَى الْخَبَرِ. -ب
تَدَأ جم ْلَةا فِعْلِيَّةا إذا كان خَبـَر  الْ  -ج تَدَأ. م بـْ  فاَعِل هَا ضَمِيٌر م سْتَتِرٌ يع ود  عَلَى الْم بـْ
تـَيْنِ، أَوْ نَكِرَتَيِن م تَسَاوِيَـتـَيْنِ في التَّخَصُّص.إذَا   -د تَدَأ  وَالْخبَـَر  مَعْرفَِـ  كان الم بـْ
 

 مواضِع  تَـقْدِيم الْخَبَرِ و ج وباا  -5
 :القواعد

تَدَأ في أربعة مواضع: -56  يجب  تَـقْدِيم  الْخَبَر عَلَى الم بـْ
 .إذا كان الخبر من الألفاظ التي لهاَ الصَّدَارةَ   -أ

 إذا كان الخبر مقْص وراا عَلَى المبتدأ. -ب
 إذا كان الْخبَـَر  ظَرْفاا أَوْ جارا ومجرورا، والمبتدأ نكرة غير مخ َصَّصة. -ج



تَدَأ. -د  إذَا عَادَ على بعض الخبر ضميٌر في الْم بـْ
 

 سَدُّ الفاعل أو نَائبِِه مَسَدَّ الخبر -6
 القواعد:

تَدَأ الْم شْتَقِّ الَّذِي يَـرْفَع  فاَعِلاا أو نائب فاعل يَس دُّ مَسَدَّ الْخَبَرِ، أن  -57 ي شْتـَرَط  في الْم بـْ
 يكون معتمدا على نفي أو اسْتِفْهَامٍ.

إِذَا كانَ الم شْتَقُّ م فْرَداا وَتَاليِهِ م فْرَداا، جَازَ أنْ يكون المشتق مبتدأ وما بعده فاعلا  -58
تَدَأا م ؤَخَّراا. أو نائب  فاعل سد مسد الخبر، وَأنْ يَكون الم شْتَقُّ خبرا مقدما وتاليه م بـْ

إذا كانَ الم شْتَقُّ م فْرَداا وَتَاليِهِ م ثنََّ أَوْ مَجْم وعاا، وَجَبَ أنْ يكون المشتق مبتدأ وما  -59
 بعده فاعلا أو نائب فاعل سد مسد الخبر.

موعا وَتَاليِهِ كذلِكَ، وَجَبَ أن يكون المشتق خبرا مقدما إذا كان المشتق مثنَ أو مج -60
تَدَأا م ؤَخَّراا.  وتاليه م بـْ

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 

 ( و )لَاتَ( الم شَبَّهات  بـ )ليَْسَ(لَا ) و (مَا) وَ  (إِنْ )
 :القواعد

؛ فترفع الاسم (ليس)النافيات عمل  (لَاتَ ) ، و(لاَ ) ، وَ (مَا) ، وَ (إنْ )تعمل  -61
 الخبر، ولكنها لا تعمل هذا العمل إلا بشروط.وتنصب 

ـ أن يتقدم اسمهما على الخبر، وألا ينتقض نفيهما ب (ما) ، و(إنْ )في شترط في عمل  -أ
 .(إلا)

 فوق الشرطين المتقدمين أن يكون معمولاها نكرتين. (لا)ويشترط في عمل  -ب
 أن يكون اسم ها وَخَبـَر ها اسمي زمان، وأن يذف أحدهما. (لَاتَ )ويشترط في عمل  -ج
 

 زِيادَة  البَاءِ في خبر )ليس( و )ما(
 :القواعد

قَى  ،، في جَر في اللَّفْظِ (الْبَاءِ الزَّائِدَةِ ـ )ب (مَا) ، وَ (ليَْسَ )يج وز  أنْ يَـقْتَرِنَ خَبـَر   -62 وَيَـبـْ
 مَنْص وباا في التـَّقْدِير.

 



 
 
 
 
 

 المقاربة والرجاء والشُّر وعأفعال 
 القواعد:

 :(كانَ )من الأفعال التي تَـعْمَل  عَمَلَ  -63
عَال  الْم قَاربَةَِ وَهِيَ:  -أ  ، وَتَد لُّ على قرب وقوع الْخَبَرِ.(أَوْشَكَ )، وَ (كَرَبَ )، و(كادَ )أَفـْ

 وَتَد لُّ عَلَى رجََاءِ وَق وعِ الْخَبَرِ.، (قَ اخْلَوْلَ )، و(حَرَى)، وَ (عَسَى)يَ: أَفعال  الرَّجاءِ وهِ  -ب
عَال  الشُّر وعِ وَهِيَ:  -ج ، (عَلِقَ )، و(جَعَلَ )، وَ (طفَِقَ )، و(أَخَذَ )، وَ (أنَْشَأَ )، وَ (شَرعََ )أفـْ
 ، وَتَد لُّ عَلَى الشُّر وعِ والْبَدْءِ في الْخَبَرِ.(هبَّ )، و(أقبل)، و(قام)و

عَالِ أَنْ يَك ونَ خَبـَر هَا جم ْلةا فعلية، فعلها مضارع مج َرَّدٌ مِن  -64  (أَنْ )ي شترط في هَذِهِ الأفـْ
 (حرى)و (عسى)و (أوْشَك)وَأَفعال الشُّر وعِ، مَقْر ونٌ بها معَ  (كَرَبَ )وَ  (كادَ )مَعَ 

كما يَـتَجَرَّد  مِنها على قِلَّةٍ في   (كَرَبَ )وَ  (كادَ )، وَقَدْ يَـقْتَرِن  بها على قِلَّةٍ في (اخلولق)و
 .(1()عَسَى)وَ  (أَوْشَكَ )

عَالِ في عَملِها مَا تَصَرَّفَ مِنها -65  .(2)مِثْل  هَذِهِ الأفـْ

                                                           

من بين هذه الأفعال بورودها تامة فتكتفي بفاعلها، ويشترط في الفاعل  (عسى، واخلولق، وأوشك)اختصت  (1(
ولق أن يثمر البستان، والمضارع، فتقول: عسى أن ينفرج الضيق، واخل (أن)حينئذ أن يكون مصدراا مؤوَّلاا من 

 ل الربيع.وأوشك أن ي قبِ 

ضٍ ؛ فقد ورد لكل منها ما(جعل)، و (طفق)، و (أوشك)، و (كاد)هذه الأفعال ملازمة للمضي، إلا  (2(
 ومضارع.



 
 
 
 
 

 )إِنَّ( و )أَنَّ( و )كَأَنَّ( و )لَكِنَّ( تفيف  
 :القواعد

فف  -66  (.لكنَّ ) ، و(كأَنَّ ) ، و(أَنَّ ) ، و(إنَّ )ت 
لَتْ دَخَلَتْ  (إنَّ )أَمَّا  -  (لام  الابتداءِ )فيج وز  عند التَّخْفِيفِ إِعْمَاله اَ وَإِهْماله اَ، وإذا أ همِْ

 على الْخَبَرِ فاَرقَِةا بَـيْنَ الإثباتِ والنـَّفْي.
رَ أنَّ الاسمَ فيهما يكون  ضَميَر الشأن مَحْذ وفاا. (كأَنَّ ) ، و(أَنَّ )وأمَّا  -  فلا ت ـهْمَلانِ، غَيـْ
 فَـت ـهْمَل  و ج وباا. (لكنَّ )وأمَّا  -
 

 وأَخواتها عَن العمَل (إنَّ ) كَفُّ 
 :القواعد

وَأَخَوَاتِها فتَك فُّهَا عن العَمَل، وتزيِل اخْتِصَاصَها  (إِنَّ ـ )ب( الزائدة  مَا)تَـتَّصل   -67
 فيَج وز  إِعْمَاله ا وإلْغاؤ ها، ولا ي زول اختصاص ها بالأسْماَءِ. (؛ليَْتَ )بِالأسْماَءِ، إلاّ 

 

 للجنس النافية   (لا)
 القواعد:



فَـتَنصِب  المبتدأَ وي سَمَّى اسَمها، وَتَـرْفَع  الَخبَر  (؛إنَّ )النَّافية  للِْجِنْس عَمَلَ  (لاَ )تَـعْمَل   -68
 وَي سَمَّى خَبـَرَها.

ي نصب اسْم ها إِذَا كانَ م ضافاا، أوْ شَبيهاا بالمضاف، وي بنَ على ما ينصب به إذا   -69
 كان مفردا.

ي شترط في عَمَلِهَا أَلاَّ يَدْخ لَ عليها جار ، وأنْ يكون اسم ها وَخَبـَر ها نكرتين، وألاَّ  -70
ف قد شرط من  ي فصل الاسم  عنها بفاصل؛ فإِنْ ف قد الشرط الأول بَطَلَ عمل ها، وإِنْ 

 الشرطين الآخرين بطل عملها ولزم تكرارها.
 

 (لا سِيَّمَا)
 :القواعد

 لتِـَفْضيلِ ما بعدها على ما قبلها في الحكم. (لا سيَّما)ي ـؤْتَى بِتركْيب  -71
إنْ كانَ معرفةا جاز فيه الرَّفع  والْجرَُّ ليس غير، وإن   (لا سِيما)الاسم الواقع بعد  -72

 كانَ نكرةا جازَ فيه أَوْج ه  الِإعْرَابِ الثلاثةَ .
 

 ما يَـن وب  عَنِ المصَْدَرِ في بابِ المفع ول المطلقِ 
 :القواعد

 ينَوب  عَنِ المصدر مرادفه، وصفته، ومَا يَد لُّ على نوعِهِ، أَو عَدَدِهِ، أَوْ آلتِهِ، و -73
هَا عَلَى  (بَـعْضٌ ) ، وَ (كلٍّ ) تـَيْنِ إِليَْهِ، والإشَارةَ  إِليَْهِ، وضَمِير ه ، فَـي ـنْصَب  كلُّ واحِدٍ مِنـْ مضَافَـ

 أنََّه  نائب عن المفعول الْم طْلَقِ.
 

 
 



 
 
 
 
 

 الإضافة
 الإضافة المعَْنَويَّة  واللَّفظِيَّة -1

 :القواعد
 الإضَافَة  قِسْمان: مَعْنَويةٌّ وَلَفْظيّةٌ. -74

ما أَفادَتِ الْم ضَافَ تَـعْريفاا، أَوْ تصيصاا، وَلا يك ون  الم ضاف فيهَا  :فالإضَافة  الْمَعْنَوية -أ
 وَصْفاا م ضافاا إلى معْم ولِهِ.

بحذف تنوينه إن كانَ في الَأصْلِ  ؛مَا لَمْ ت فد الم ضَافَ إلاّ التَّخفِيفَ  :والإضافة  اللَّفْظية   -ب
 كان مثنَ أو جمع م ذكرٍ سَالماا.  م نَّوناا، أَوْ حَذْفِ نونه إن

 وَي ضَاف  فِيها الوَصْف  إلى مَعْم ولِهِ.
تَنِع  ذلك في على المضاف مطْلَقاا، وَيمَْ  (أل)يمتَْنِع  في الإضافة المعْنَويَّة د خول   -75

 الإضافةِ اللَّفْظِيَّةِ أيضاا إلاّ فيما يأتي:
 أَنْ يَك ون الْم ضَاف  م ثنَ، أو جمع مذكر سَالماا. -أ

 .(ألْ )، أوْ مضافا لما فيه (ألْ ـ )أَنْ يَك ونَ المضَاف  إِليْهِ مَقْروناا ب -ب
 

 الْم ضَاف  إلى يَاءِ الْم تَكَلِّمِ  -2
 :القواعد



إِذَا أ ضيف الاسم إلى يَاءِ المتكلَّم ك سر آخِر ه  لم ناسَبَةِ اليَاءِ، وَجَازَ في اليَاء الإسكان   -76
فَـيَجِب  تسكين   ؛والفتح ، إِلاَّ إذا كانَ مَقْص وراا، أو منقوصا، أو مثنَ، أو جمع مذكر سَالماا 

 آخِرِ الم ضَافِ وَفَـتْح  الياء.
 

 و ج وباا وَجَوَازاا  ما ي ضَاف  إِلَى الج مْلَةِ  -3
 القواعد:

 ظ روفٌ مَبْنِيَّةٌ لاَ تضاف إلا إلى الْج مَل. (إذا)، و(إِذْ )، وَ (حَيْث  ) -77
هَم   -78 وي ضَاف إلى الْج مْلَةِ،  (1)ما دلَّ على وقْتٍ غَيْرِ مَحْدودٍ  :اسْم  الزَّمانِ الْم بـْ

 .(2)وَالْم فْرَدِ، فإذا أ ضيف إِلى الج مْلَةِ جاز إِعْرَاب ه  وَبنَاؤه  عَلَى الفتْحِ 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

                                                           

 مساء.من الظروف المبهمة ما له اختصاص من بعض الوجوه، كـ غداة و عشية و ليلة و صباح و  (1(

 بعد اسم الزمان فعل مبني، أما إذا جاء بعده فعل معرب أو جملة اسمية فالإعراب أرجح.البناء أرجح إذا جاء  (2(



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 قواعد كتاب 
 (النحو الواضح)

 المرحلة الثانوية

 الجزء الثاني:
 



 
 

 
 
 

 المبني والمعرب من الأفعالِ والأسماء
عَالِ  المبَْنِيُّ مِنَ  -1  الَأفـْ

 القواعد:
عَالِ ه وَ  -79 ، والْم ضَارع  الْم تَّصِل  بنون التوكيد، أو  :الْمَبْنِيُّ مِنَ الأفَـْ الْمَاضِي، والَأمْر 

 ن ونِ الِإنَاثِ.
الْمَاضِي ي بنَ على السكون إِذَا اتَصَلَ بِضَميِر رفَْعٍ م تَحَرِّكٍ، وعلى الضَّمِّ إذا اتَصَلَ  -80

 بِواو الْجمَاعةِ، وعلى الْفتْحِ فِيما عَدَا ذَلِكَ.
نََ على السُّك ونِ إِذَا كانَ صحيحَ الآخِرِ ولم يَـتَّصِلْ بِهِ شَيْءٌ أو اتَّصَلَتْ بِهِ  -81 الَأمْر  ي ـبـْ

وعلى حذف ون  النِّسْوَةِ، وعلى الْفَتْحِ إِذَا اتَّصَلَتْ به نون التوكيد ثقيلة أو خفيفة، ن  
نـَيْنِ أوْ واو  حرف العلة إن كان معتل الآخر،  وعلى حَذْفِ النُّونِ إذا اتصلت به ألِف  اثْـ

اطبََةٍ.  جَماَعَةٍ أوْ ياء  مخ 
نََ على الْفَتْحِ إذا اتصلت  -82 ، وعلى (1)به نون التوكيد ثقيلة أو خفيفةالْم ضارع  ي ـبـْ

 السُّك ونِ إِذَا اتَّصَلَتْ بِهِ ن ون  النِّسْوَةِ.
 

 المعرب من الأفعال -2
                                                           

فإن فصل بين الفعل والنون فاصل ملفوظ   ،يشترط في الاتصال الموجب للبناء أن يكون مباشرا كما في الأمثلة (1(
  .في نحو: لتذهبُ  ولتذهبُِ  (المخاطبةياء ) و (واو الجماعةـ )في نحو: لتذهبان، أو غير ملفوظ ك (ألف الاثنينـ )ك

 كان المضارع معربا بالنون المحذوفة للتخفيف.



 :القواعد
المعرب من الأفعال هو المضارع الذي لَمْ تَـتَّصِلْ بآخِرهِِ ن ون التوكِْيدِ، أَوْ ن ون   -83

 الِإنَاثِ.
ي رفَع الْفِعْل  الْم ضَارع  بِالضَّمَّةِ وتَـن وب  عَنْها النُّون  في الأفعال الخمسة، وي نصَب  -84

زَم بِالس كونِ وينَوب  عَنْها  بالْفَتْحَةِ ويَـن وب  عَنْها حَذْف  النُّونِ في الأفعال الخمسة، ويج 
 ف النون في الأفعال الخمْسَةِ.حَذْف  حَرْفِ العِلَّةِ في الأفْعالِ الْم عْتلَّة الآخِرِ، وحَذْ 

 الْمَبْنِيُّ مِنَ الَأسْماَءِ  -3
 :القواعد

 مِنَ الَأسماَء الْمَبْنِيَّةِ ما يَأتي: -85
، وأَسماَء  الإشارة، والأسماء الموصولة -أ ، وأسماَء  الاسْتِفْهام، وأَسماء  (1)الضَّمائرِ 

عت عَلَيْهِ.، وأَسماء  الأفْعالِ، وبَـعْض  الظُّروفِ (2)الشَّرْطِ   ، وهذه ك لُّهَا ت بنَ عَلَى ما سم 
نََ عَلَى ما ي   -ب  رفع به.الْم نادَى إذَا كان علما مفردا أو نكرة مقصودة، وه وَ ي ـبـْ
نََ على ما  (لاَ )اسْم   -ج النافية للجنس إذا لَمْ يَك نْ م ضَافاا وَلاَ شَبِيهاا بِالْم ضَافِ، وي ـبـْ

 ي ـنْصَب  بهِ.
والظُّر وفِ وَالْأحْوَالِ، وهذهِ يَطَّرِد  فيها البناء على فتح  (3)عْدَادِ مِن الأ ما ر كِّب -د

 الج زْأيَْنِ.
. -هـ نََ على الضَّمِّ هَمات  الْمقْط وعَة  عَنِ الإضافَةِ لَفْظاا، وهِيَ ت ـبـْ  الْم بـْ
ثَى، أو سَبًّ  (فَـعَالِ )، وما جاءَ على وزن (وَيْهِ ـ )ما خ تم ب -و ا لَها، أو اسمَ فِعْلٍ، عَلَماا لأ نْـ

 وهذه كلُّها يطرد فيها البناء على الكسر.
 

                                                           

؛ لأن هذه (اللتين) و (اللذين)، ومن الأسماء الموصولة (تين) و (ذين)يستثني بعض النحاة من أسماء الإشارة  (1(
 بعة في رأيه معربة إعراب المثنَ.الألفاظ الأر 

إلا إذا كانت الموصولة  ،فإنها تعرب بالحركات (أي)يستثنَ من أسماء الشرط والاستفهام والأسماء الموصولة  (2(
، نحو:  نََ على الضَّمِّ  .(جالس أيّـُه مْ أفْضَل  )مضافة وصدر صلتها محذوفا، فإنها حينئذ ت ـبـْ

 .البحثكما رأيت في   (اثنتا عشرة) و (اثنا عشر)يستثنَ من الأعداد المركبة  (3(



 المعرب من الأسماء -4
 القواعد:

 إلاّ ألْفاظاا مَحْص ورةا تَـقَدَّم ذِكْر  الكَثير منها في الباب الماضي. ،الأسْماء  جَميع ها م عْرَبةٌ  -86
 أنَْـوَاع  إعْراب الاسْمِ ثَلاثةٌ: رفَْعٌ، ونَصْبٌ، وجر . -87
ووَاوٌ في جَمْعِ  ،الأصْل  في رفَْعِ الاسم أن يكون بِضمَّةٍ، وتن وبَ عَنْها ألِفٌ في المثنََّ  -88

 المذكر السالم والأسماء الخمَْسَةِ.
ها ألِفٌ في الأسماءِ الْخمَْسَة، الأصْل  في نَصْبِ الاسْمِ أنْ يَك ونَ بِفتْحَةٍ، وتن وب  عَنْ  -89

. ، وكَسْرَةٌ في جمع المؤنث السَّالمِِ  وياءٌ في المثنَ وجمع الم ذكََّرِ السَّالمِِ
الَأصْل  في جرِّ الاسم أن يكون بِكَسْرَةٍ، وتن وب  عَنْها يَاءٌ في الْم ثَـنََّ وجمع المذكر  -90

تْحَةٌ في الْمَ   مْن وعِ من الصَّرْفِ.السالم والأسماءِ الْخمَْسَةِ، وفَـ
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 اقتِران  جَوابِ الشَّرْطِ بالفاء
 :القواعد

؛ وذلك بِأن كان (الفاءـ )إذَا لَمْ يَصْل ح الجوَاب  لأنْ يَك ونَ شرْطاا وجَبَ اقْتِران ه  ب -91
، أوِ (ما)، أوْ (قَدْ )، أوْ (لَنْ ـ )جملة اسمية، أو فِعْليَّةا فِعْل ها طلََبي ، أوْ جامِدٌ، أوْ مَسْب وقٌ ب

ينِ )  .(سَوْف)، أو (السِّ
 

 (الفاء) و (الواوِ ـ )العطف على الشَّرطِ والجواب ب
 :القواعد

 جازَ فيهِ وجْهانِ: (الفَاء)أو  (الواوـ )إِذَا تَلا الشرطَ مضارعٌ مقترنٌ بِ  -92
تَلاَ الجوابَ مضارعٌ مسبوقٌ ، أمَّا إذا (أنْ )الجزَْم  عَلَى الْعَطْفِ، والنَّصْب  عَلَى إضمار 

ا  فيجوز  فيهِ الجزَْم  والنَّصْب  لِما سبَق، والرَّفْع  عَلَى الاستئنافِ. ؛بِإحْدَاهم 
 

 اجتِماع  الشَّرْطِ والقَسَم
 :القواعد

إذَا اجْتَمعَ شَرْطٌ وقَسَمٌ فالجوَاب  للسَّابق منهما، فإِنْ تَـقَدَّم عَلْيهما ما يَْتَاج  إلى  -93
 .(1)خَبٍر جاز أن يكون الجوَاب  للسّابق أو اللاَّحِق

 

 
                                                           

 الشرط ماضيا لفظا أو معنَ. إذا حذف جواب الشرط وجب كون   (1(



 
 

 حذف  الشَّرْطِ أوِ الجواب
 القواعد:

ذَف فِعْل  الشَّرْطِ بَـعْدَ  -94  النافية. (لا)الم دْغَمَةِ في  (إِنِ )يج وز  أن ي 
ذَف الجوَاب  إذَا سَبـَقَه  أو اكتنفه ما يَد لُّ عليه، وكانَ فِعْل  الشَّرْطِ  -95 يجَِب  أن ي 

 ماضياا.
 

 جَزْم  المضَارعِ في جَوَاب الطلب
 :القواعد

 قَدْ يج ْزَم  الم ضَارعِ  إِذَا وقَعَ جَواباا للطَّلب، وجَزْم ه  حِينَئِذٍ بِشَرْطٍ مَحْذوفٍ. -96
بْلَ  (إِنْ )صحة  الْمَعْنََ بتقْدِيرِ د خ ولِ  :وشرْط  الجزم بعد النهي ، وشَرْط ه  بَـعْدَ غير (لا)قَـ
وَاعِ الطَّلب وفِعْلٍ مفْه ومٍ مِنَ السياق موضع ما  (إِنْ )صِحَّة  الْمَعْنََ بِوَضْعِ  :النهي من أنَْـ

 ي فِيد  الطَّلبَ.
 

ا  أدوات الشرط الجازمة وَإعْرَابه 
 القواعد:

 ت ـعْرَب  أَدَوَات  الشَّرْطِ كما يأتي:
إنْ دَلَّتِ الأدَاة  على زمان أو مكانٍ كانتْ في محل نصب على الظرفية الزمانية أو  -97

 .(1)المكانية لفعل الشرط إن كان تاما، ولخبره إن كان ناقصا
                                                           

مضافة إلى زمان  (أي) للمكان، و (حيثما) و (أنّ) و (أين) للزمان، و (أيان)و  (متى) :وأدوات هذا النوع هي (1(
 أو مكان.



 (.1)إن دلت الأدَاة  عَلَى حَدَثٍ كانتْ مَفْع ولاا م طْلَقاا لفعل الشرط -98
إن دَلَّتْ عَلَى الحاَلِ كانت في محل نَصْبٍ عَلَى الحاَلِ إن كان فعل الشَّرْطِ تامًّا،  -99

 .(2)وَخَبَراا لفعل الشرط إن كانَ ناقِصاا 
إنْ دَلَّتْ عَلَى ذَاتٍ كانت في محل رفع على أنها م بْتدأ إنْ كانَ فِعل  الشَّرْطِ  -100

 ،لازماا، أو ناقصا، أو متعديا واقعا على أجْنَبيٍّ منْها، وفي محل نصب على أنها مفعول به
 .(3)إن كان فعل الشَّرْطِ م تَعدِّياا وَاقِعاا عَلَى مَعْنَاهَا

 

 الَّتي لا تْجزمأَدَوَات  الشَّرْطِ 
 :القواعد
جمَِيع ها أدواتٌ  (أَمَّا) ، و(إِذَا) ، وَ (ك لَّمَا) ، و(لَمَّا) ، و(لَوْما) ، و(لوْلاَ ) ، وَ (لَوْ ) -101

 ت فِيد الشرط ولا تجزم.
 .(4)تفيد امتناع الْجوََاب لامْتِنَاعِ الشَّرْط :(لو) -102

 .تد لاَّن على امْتِنَاع الجوابِ لِو ج ودِ الشَّرْطِ  (:لَوْمَا) وَ  (لَوْلا) وَ 
 .ولا يلَيهما إلاَّ الفعْلَ الماضي ،ظَرْفان للِْماضِي (:ك لَّما) وَ  (لَمَّا) وَ 
 ا إلا الفعل ظاهرا أو م قَدَّراا.ولا يليه ،ظرف للزمان المستقبل (:إذَا) و
 وتَـلْزَم  الفاء  جَوَابها. ،وتَـق وم  مَقَامَ أداة الشرط وفعله مَعاا  ،ت فيد  التـَّفْصِيلَ  (:أَمَّا) و
 

 
                                                           

 مضافة إلى المصدر. (أي) :وأداة هذا النوع هي (1(

 مضافة إلى ما يفيد الحال. (أي) ، و(كيفما) :وأداتا هذا النوع هما (2(

 مضافة إلى اسم ذات. (أي) و (مهما) و (ما) و (من) :وأدوات هذا النوع هي (3(

ـ ، فإن كان الجواب ماضيا مثبتا غلب اقترانه ب(لم)إما فعل ماضٍ، وإما فعل مضارع منفي بـ  (لو)جواب  (4(
في ذلك  (لو)لم يقترن بها، ومثل  (لمـ )قل اقترانه بها، وإن كان مضارعا منفيا ب (ما)، وإن كان ماضيا منفيا بـ (اللام)
 .(لوما) و (لولا)



 
 تقسيم الاسم إلى جامدٍ وَم شْتَقٍّ 

 :القواعد
 الاسْم  قِسْمانِ: جَامِدٌ، وَم شْتَق . -103

 واسم معنَ. ،ما لَمْ ي ـؤْخَذْ مِنْ غَيْرهِِ، وَه وَ نَـوْعَانِ: اسْم  ذاتٍ  :فالجامِد   -أ
 ما أ خذ مِنْ غَيْرهِِ. :وَالْم شْتَقُّ  -ب

يع ها من أسماء  :مصادِر  الْم شْتـَقَّاتِ  -104 هِيَ الأص ول  الَّتِي يَك ون  مِنْها الاشْتِقاق، وجمَِ
 المعاني.

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 المصَْدَر  

عَالِ الثُّلاثَيَِّة -1  مَصَادِر  الأفَـْ
 :القواعد
يعِ الْم شْتـَقَّاتِ. :الْمَصْدَر   -105  مَا دَلَّ على حدث مجرد مِنَ الزَّمَانِ، وَه وَ أَصْل  جمَِ
مصادر الأفعال الثلاثية كثيرةٌ لاَ ت عرف إلاَّ بِالسَّماعِ والرُّج وعِ إلى ك ت بِ اللغةِ،  -106

رَ أنَّ ه نَاكَ ضَوَابطَ غالبِيَّة، أهْمُّهَا ما يأتي:  غَيـْ
 فِيما دَلَّ عَلَى حِرْفةٍ. (:فِعالة) -أ

 فيما دل عَلَى امْتنَاعٍ. (:فِعَال) -ب
 فيما دل عَلَى اضْطِرَاب. (:فَـعَلان) -ج
 فِيما دَلَّ عَلَى سَيْرٍ. (:فَعِيل) -د
 فيما دل على صَوْتٍ. (:ف ـعَال)أو  (فَعِيل) -هـ
 فيما دل على لَوْن. (:ف ـعْلَة) -و
 فيما دل على دَاءٍ. (:ف ـعَال) -ز

 وإِذَا لَمْ يَد لَّ الْمَصْدَر  على شيء من ذلك، فالْغَالِب:
 س ه ولة وفَصَاحة.ـ: كَ   (؛فَـعَالة)أو  (ف ـع ولة)أنْ يَك ونَ مَصْدَر ه  على  (فَـع لَ )في  -أ

 فَـرَح وعَطَش.ـ: كَ   (؛فَـعَل)اللاَّزمِِ أَنْ يَك ونَ مصدره على  (فَعِلَ )وَفي  -ب
 ق ـع ود وج ل وس.ـ: كَ   (؛ف ـع ول)اللاَّزمِِ أن يكون مصدره عَلَى  (فَـعَلَ )وَفي  -ج
 فَـهْم وفَـتْح.ـ: كَ )فَـعْل(؛أنْ يَكونَ مصدره على  (فَـعَلَ ) و (فَعِلَ )وفَي الم تعدِّي منْ  -د
 
 
 
 
 



 
 مصادر الأفعال الرباعية -2

 :القواعد
ا باختلاف صِيَغِ الأفْعال: -107  مصادر الأفعال الرباعية قِياسيِّةٌ، وتَتَْلِف  أوزانه 

عَلَ )فإِنْ كانَ الْفِعْل  على وَزْنِ  -أ عَال)فَمَصْدَر ه  على  (أفـْ  .(1()إِفـْ
 .(2()تَـفْعِيل)فَمَصْدَر ه  على  (فعَّل)وَإنْ كان على وزن  -ب
 .(م فَاعَلَة)أو  (فِعَال)فَمَصْدَر ه  على  (فاَعَلَ )وَإنْ كان على وزن  -ج
، إلا إذا كان مضعَّفا فَـيَج وز  في (فَـعْلَلَة)فَمَصْدَر ه  على  (فَـعْلَلَ )وَإن كانَ على وَزْنِ  -د

 أيضاا. (فِعْلَال)مصدرهِِ 
 

عَالِ الْخ مَاسِيَّةِ والسُّدَاسِيَّةِ  -3  مَصَادِر  الأفَـْ
 :القواعد
عَالِ الْخ مَاسِيَّةِ والسُّدَاسِيَّةِ قِيَاسِيَّةٌ، وتَأتي عَلَى وَزْنَين: -108  مَصَادِر  الَأفـْ

لِفٍ اضي مع كَسْرِ ثالثِهِ وزيادةِ أإنْ كانَتْ مَبْد وءَةا بِهمزَةِ وَصْل جاءَتْ على وزن الم -أ
بْلَ آخِرهِِ   .(3)قَـ

الْماضي مَعَ ضَمِّ ما قبل الآخر وَإنْ كَانَتْ مبدوءة بتاء زائدة جاءت على وزن  -ب
 .(4)فَـقَطْ 

 

                                                           

في الآخر،  ، حذفت ألف الإفعال من مصدره، وعوض عنها تاء(أعان) و (أقامـ )إذا كانت عين الفعل ألفا كَ  (1(
 .(إعانة) و (إقامة)فيقال: 

، حذفت ياء التفعيل من المصدر، وعوض عنها تاء في آخره، فيقال: (ربى)و  (ولى)إذا كانت لام الفعل ألفا كـ  (2(
 تولية وتربية.

ض عنها تاء من مصدره، وعوِّ  (ألف الاستفعال)، وكانت عينه ألفا، حذفت (استفعل)إذا كان الفعل على وزن  (3(
 .(استفاد استفادة) و (استقام استقامةـ )في الآخر، ك

ـ وكسر ما قبلها، ك ،وكانت لامه ألفا، قلبت الألف في المصدر ياء (تفاعل)أو  (لعَّ تفَ )إذا كان الفعل على وزن  (4(
 .(توالى تواليا) و (تأنّ تأنيا)



 
 إعمَال  المصَْدَر

 القواعد:
، أمْ م ضافاا، أمْ مج َرَّداا من (أَلـ )يَـعْمَل  الْمَصَدْر  عَمَلَ فعله سواء أكان مح َلَّى ب -109

 والإضافة. (أل)
والفعل، أو  (ما)أو  ،والفعل (أنـ )ي شترط في عَمَلِ المصدر أنْ يَصْل حَ تقديره ب -110

 أن يكون نائبا عن فعله.
 

 الْمَصْدَر  الميمِي
 :القواعد
 .(ةِ لَ اعَ فَ الم  )مَصْدَرٌ مبدوء بميم زائدة في غير  :الْمَصْدَر  الِميميُّ  -111
محذوف الفاء في المضارع، كان  ،صحيح اللام ،مثالا ،إذا كان الفعل ثلاثيا -112

 بكسر الْعَيْنِ. (مَفْعِل)مصدره الميمي على وزن 
محذوف الفاء في المضارع،   ،صحيح اللام ،إِذَا كانَ الْفِعْل  ث لاثيًِّا، وَليَْسَ مثالا -113

 بفتح العين. (مَفْعَلٍ )كان مصدره الميمي على وزن 
 .(اسم المفعول)كان مصدره الميمي على وزن   ،إذا كان الفعل غير ثلاثي -114
 قدْ ت زاد على صيغة المصدر الميمي تاء في آخره. -115

 

 
 
 



 
ئَة    الَمَرَّة  والْهيَـْ

 :القواعد
ئَةِ: مَصْدَرٌ  -116 اسم  الْمَرَّةِ: مَصْدَرٌ يدل على وقوع الحدث مرة واحدة، واسْم  الهيَـْ

 يدل على هيئة الفِعْلِ حيَن و ق وعِهِ.
إذا كان الفعل ث لاثيًّا، فإنْ كان غير ثلاثي   (فَـعْلَة)يَك ون على وزن  :اسْم  المرََّةِ  -117

 كان على وَزْنِ الْمَصْدَرِ بزيادة تاء في آخِرهِِ.
ئَةِ  -118 إذا كان الْفِعْل  ث لاثَيًِّا، ولا صِيغَة له  مِنْ غير  (فِعْلَة)يكون على وزن  :اسْم  الْهيَـْ

 ثلاثي.ال
 الأصلِ كانت الدَّلالَة  على المرََّةِ بالْوَصْفِ لا إذا كانَ المصَدَر  مختْوماا بالتاءِ في -119

يغَةِ  ئَةِ إذا كان الفعل ثلاثيا(1)بالصِّ  .(2)، وكذلك الشَّأن  في الدَّلالةِ على الْهيَـْ
 

 
 
 
 
 
 

                                                           

 (سدرة) :وكـ (،نشدة) :كـ  ؛بفتح الفاء، فإن كان مكسورها أو مضمومها (ةلَ فَـعْ )هذا إذا كانَ المصَدَر  على  (1(
 .للمرة، ولم يؤت بالوصفحت الفاء فت

ئَ  (2(  ةِ هنا تكون بالوصف أو الإضافة.غير أن الدَّلالةِ على الْهيَـْ



 
 أقسَام  المشتقِّ 

 اسم الفاعِلِ، وَصِيَغ  الْم بَالَغَة -1
 :القواعد
 اسْم  الفاعل: اسمٌ مص وغٌ لِمَا وَقَعَ مِنْه  الْفِعْل ، أوْ قامَ بهِ. -120
، ومِنْ غيْرِ الثلاثي على وزن (فاعِل)ي صَاغ  اسم الفاعل من الثلاثي على وزن  -121

 بِإبْدالِ حَرْفِ الْم ضارعَةِ مِيماا مَضم ومةا، وكسر ما قبل الآخرِ. ؛م ضارعِهِ 
وَّل اسم  الفْاعِلِ عِنْدَ قَصْدِ الْم بَالَغَةِ إلى  -122 ، أو (فَـع ول)، أو (مِفْعَال)، أوْ (فَـعَّال)ي 

يَغ  سَماعِيَّة(فَعِل)، أو (فَعِيل) بناؤها مِنْ  رَ دَ ولا ت بنََ إلا من الثلاثي، ونَ  (،1)، وهَذهِ الصِّ
 غيْرهِِ.

 
 اسْمِ الفاعِل عَمَل  

 القواعد:
نْ كانَ لازمِاا رفََعَ الْفاعِلَ، وإنْ كانَ م تَعدِّياا رفََعَ الْفَاعِلِ عَمَلَ فِعْلِهِ، فإِ يعْمَل  اسم   -123

 الْفاعلَ ونَصَبَ الْمَفْع ولَ بهِ.
 لا يَـعْمَل  اسم  الْفاعِلِ إلاَّ في حَالَيْن: -124

 الأولى: أنْ يَكونَ مح َلَّى بِالألِفِ واللاَّمِ. -أ
يَة : أنْ يَد لَّ على الحاَلِ أو الاسْتقْبالِ، ويعْتَمِد على نفي، أو استفهام، أو الثَّانِ  -ب

 مبتدأ، أو مَوْصوفٍ.
 تَـعْمَل  صِيَغ  الْم بَالغََةِ عَمَلَ اسمِ الْفَاعِلِ بِش ر وطِهِ. -125

 
 

                                                           

 الغة قياسية في الثلاثي المتعدي.نقل بعض النحاة أن الكوفيين يرون أن صيغ المب (1(



 
 

 اسِم  المفعولِ وعمله -2
 القواعد:

من مَصْدَرِ الْفِعْلِ الْمبْنِيِّ للمجْهولِ للدَّلالَة على مَا  اسم مصوغٌ  :اسم  الْمَفْع ولِ  -126
 وقعَ عَليْهِ الفِعْل .

، ومن غير الثلاثي على وزن (مفعول)ي صاغ اسْم  المف عولِ منَ الثُّلاثِيّ على وزن  -127
 اسم فاعِلِهِ معَ فتْحِ ما قبل الآخر.

لا يضاغ اسم المفعول من اللازم إلا مع الظرف، أو الجار والمجرور، أو  -128
 .(1)المصدر
يعمل اسم المفعول عمل فعله المبني للمجهول بالشُّر وطِ التِي تقدمت في عمل  -129

 اسمِ الْفاعِلِ.
 

 الصفة المشبهة باسم الْفاعِل -3
 :القواعد
من مصدر الثلاثي الّلازمِِ للدَّلالةِ على  الصفة المشبهة باسم الفاعل: اسم مصوغٌ  -130

 مَنْ قاَم بِهِ الفعل على وجه الثّـُب وت.
فَة  المشبهة من باب  -131  على ثَلاثةَِ أَوْزانِ: (فَرحَِ )تَأتي الصِّ

 .(فَعِلَة): فيما دل على حزن أو فرح، والمؤنث منه على (فَعِل) -أ
                                                           

ما يفارق النصب على  :يشترط في الظرف والمصدر هنا أن يكونا متصرفين مختصين، والمتصرف من الظرف (1(
 و (فتحـ: )ما يفارق النصب على المصدرية ك :، والمتصرف من المصدر(جهة) و (يومـ: )ك  (منـ )الظرفية أو الجر ب

 (.نصر)
ما  :والمختص من الظرف ما خ صص بنوع من أنواع المخصصات كالإضافة والوصف مثلا، والمختص من المصدر

 لنوع أو العدد.ليس لمجرد التأكيد كأن يكون لبيان ا
نـَه مْ وَبَـيْنَ مَا يَشْتـَه ونَ{  وبعض النحاة لا يرى اشتراط التصرف في الظرف مستدلا بقوله تعالى: }وَحِيلَ بَـيـْ

 يصح أن تقول: أمجلوس في المكان؟ ، ويشترط في المجرور هنا أن يكون مختصا فلا[54]سبأ:



 .(فَـعْلَاء): فيما دل على عيب أو حِلْية أو لون، والمؤنث مِنْه  على (أَفـْعَل) -ب
 .(فَـعْلَى): فيما دَلَّ على خ ل وّ أو امتلاء، والمؤنث مِنْه  على (فَـعْلَان) -ج

 ، و(فَعِيلٌ )على أوزان شتى، أَشهَر ها:  (كَر مَ )تأتي الصفة المشبهة من باب  -132
 .(ف ـعْلٌ ) ، و(فَـعَلٌ ) ، و(فَـعَالٌ ) ، و(ف ـعَالٌ ) ، و(فَـعْلٌ )

 .(1)، ولم يكن على وزنه فهو صفة مشبهة(فاعلٍ )كلُّ مَا جاء من الثلاثي بمعنَ   -133
 

 عمل الصفة المشبهة
 :القواعد
فة  الم شَبـَّهَة عَمَلَ اسم الفاعل الم تـَعَدِّي لِوَاحدٍ  -134  .(2)تَـعْمَل  الصِّ
 يَأتي معمول الصفة المشبهة على ثلاث حالات: -135

 أن يكون مَرْف وعاا على الفَاعِليَّةِ. -أ
أن يكون منْص وباا على شِبْهِ المفعولية إن كان معرفة، وعليه أو على التمييز إن كانَ  -ب

 نكِرَةا.
 .(3)أنْ يَك ونَ مَجْر وراا بالإضافة -ج
 
 
 
 
 
 

                                                           

 (فارح) في سيد، و (سائد) في ضيق، و (ضائقـ )ك(فاعل)كل صفة مشبهة ق صد بها الحدوث تول إلى صيغة  (1(
 في فرح.

ـ كل اسم فاعل أو مفعول قصد منه الثبوت ي عطَى حكم الصفة المشبهة في العمل من غير تغيير في صيغته، ك (2(
 .(مفتول الذراعين) ، و(مشرق الجبين) ، و(حاد البصر)

ومن الإضافة  (ألْ )جمعَ مذكر سالما، ومعمولها خَاليِاا مِنْ  وليست مثناة ولا (ألـ )يمتنع الجر إذا كانت الصفة ب (3(
 فلا يصح أن تقول: )أنت القوي قلبٍ(، بالجر. ؛كما تقدم لك في باب الإضافة  ،إلى المحلى بها



 
 اسم  التـَّفْضيل -4
 وش ر وط ه   تَـعْريف ه   -أ

 :القواعد
للدَّلالةِ على أن شيئين اشتركا في  (أَفـْعَل)على وزْنِ  اسْم  التـَّفْضِيلِ: اسمٌ مَص وغٌ  -136

 صفة، وزاد أحدهما على الآخر فيها.
ي صَاغ  اسْم  التَّفضيل من الأفْعالِ التي يَج وز  التَّعجُّب  منها، وهي الأفْعال  الجاَمِعَة   -137

 الشُّر وطَ الثَّمانيَِةَ التي تقدمت هناك.
ي توصل إلى التَّفضيلِ ممَّا لَمْ يَسْتـَوْفِ الشُّر وطَ بذكِْرِ مَصْدَرهِ مَنْص وباا على التَّمْييزِ  -138
 .(1)أوْ شبهها (أشَدَّ )بَـعْدَ 

 
 حَالات  اسْم التـَّفْضيل -ب

 :القواعد
 لاسْمِ التـَّفْضِيل أرْبَع  حالات: -139

والإضافة، وفي هذه الحال يجب إفْراد ه  وتَذْكير ه ، والإتْيان   (أل)أن يكون مجردا من  -أ
 .(مِنْ ـ )بعده بالمفضل عليه مَجروراا بِ 

هذه الحال تجب  م طابقت ه  لِمَوْص وفِهِ، ولا ي ؤتى بعده  ، وفي(أَلْ ـ )أنْ يَكونَ مح َلَّى ب -ب
 .(2)بالمفضل عليه

 أن يكون مضافا إلى نكرة، وفي هذه الحال يجب إفراده وتذكيره. -ج
 .(3)أنْ يَكونَ مضافا إلى معرفة، وه نا تجوز  فيهِ المطابقة وعدمها -د

                                                           

اسم التفضيل لا يأتي مطلقا من المنفي والمبني للمجهول؛ لأن مصدرهما يجب أن يكون مؤولا، والمصدر المؤول  (1(
 فلا يكون تمييزا. ،معرفة

 و (أظرفـ )يرجع في تأنيث اسم التفضيل وتكسيره إلى السماع، فقد يكون تأنيثه أو تكسيره غير مسموع ك (2(
 لمطابقة مقيدة بالسماع عن العرب.، وعلى هذا تكون ا(أشرف)

أما إذا لم يقصد به  ،-راجع الأمثلة في أصل الكتاب- هذا إذا قصد به التفضيل كما في أمثلة الطائفة الأخيرة (3(
 ا.إذا كان من عداهما فيها أميًّ  ،التفضيل فتجب فيه المطابقة، كما إذا قلت: محمد وعلي أكتبا سكان الضيعة



 عَمَل  اسْمِ التـَّفْضِيل -ج
 :القواعد
يَـرْفَع  اسْم  التـَّفْضيل الضَّميَر الْم سْتَتِرَ، ولا يَـرْفَع  الظَّاهِرَ قياساا إلاَّ إذا صَحَّ أنْ  -140

يَـقَعَ في موْضِعِهِ فِعْلٌ بمعَْناه، وهذا م طَّردٌِ في كل موضع يقع فيه اسم التفضيل بعد نفي أو 
 مفضلا على نفسه باعتبارين. (1)ويكون مرفوعه أجنبيا ه.هِ بْ شِ 
 

 اسما الزمان والمكان -5
 :القواعد
اسما الزمان والمكان: اسْماَنِ مَص وغانِ من الْمَصْدَرِ للدّلالةِ على زمَانِ الفِعْلِ أوْ  -141
 مَكانهِِ.
إذا كان الْفِعْل  ناقصاا، أوْ كان المضارع  (مَفْعَل)وي صاغان مِنَ الثلاثي على وزن  -142

إذا كانَ الْفعْل  صحيحَ الآخر مكسور  (مَفْعِل)مفتوح الْعَيْنِ أوْ مَضْم ومَها، وعلى وزْنِ 
 .(2)العين في الم ضَارعِِ، أوْ كَانَ مِثالاا صَحيحَ الآخِرِ 

 .(3()اسم المفعول)وي صَاغَانِ منْ غير الثلاثي على وزن  -143
 

 سم الآلةا -6
 :القواعد
للدلالة على ما وَقعَ الْفِعْل   ،من مصدر الثلاثي المتعدي اسْم  الآلةِ: اسْمٌ مص وغٌ  -144

 بِوَساطتَِه.
 .(مِفْعَلَةٌ ) و (مِفْعَلٌ ) و (مِفْعَالٌ )لاسْمِ الآلةِ ثَلاثة  أوْزانٍ سَماعيَّةٌ، وهي:  -145

 

                                                           

 المرفوع الأجنبي هذا هو ما لم يتصل بضمير الموصوف. (1)
 أي: مفازة. (مهلكة) ، و(مدرسة) ، و(مزرعة) ، و(مقبرة)هاء التأنيث كما في  (مفعلاا )قد تلحق  (2)
واحدة، والتمييز لا  ،واسم المفعول من غير الثلاثي ،والمصدر الميمي ،على هذا تكون صيغة الزمان والمكان (3)

 يكون إلا بالقرائن.



ق وص  والمقَْص ور  والممَدود  المنَـْ
 تَـعْريِف ها، وأَحْكام ها عِنْدَ إفرادها -1

 القواعد:
: كل اسم معرب آخره ياء لازمة مكسور ما قبلها. -146 ق وص   الْمنـْ
 الْمَقْص ور : كلُّ اسْمٍ معرب آخره ألف لازمَِة. -147
لَها ألَِفٌ زاَئِدةٌ. -148 بـْ  الْمَمْد ود : كلُّ اسم معرب آخره هْمزةٌ قَـ
 ص  ح ذفت ياؤه لَفْظاا وخَطًّا في الرَّفْعِ والجرَِّ، وبقَيَت في النَّصْبِ.إذا ن ـوِّن المنقو  -149
 والنَّصْبِ والجرَِّ. ،إذَا ن ـوِّن الْمَقْص ور  ح ذفت ألِف ه لَفْظاا لاَ خطا في الرفع -150

 
 تَـثْنِيـَت ها وجَمْع ها جَمْعَ تَصْحِيح -2

 في المنقوص -أ
 :القواعد
ق وص بِزِيادَةِ ألف ونون في حَالةِ الرَّفْعِ، وياءٍ ونون في حالتي النَّصْبِ  -151 ي ـثَـنََّ الْمنـْ

 والجرِّ، مَعَ رَدِّ يَائهِِ إنْ كانتْ مَحْذوفَةا.
ق وص  جَمْعَ مذكَّرٍ سالما بزيادة واو ونون، أو ياء ونون في آخره، معَ  -152 مع الْمَنـْ يج 

 .(1)واوِ وكَسْر ما قَـبْلَ الْيَاءِ للم ناسَبَةحَذْفِ يائهِ وضم ما قبل الْ 
 

 في المقصور -ب
 :القواعد
وياءٍ ونون في حالتي النَّصْبِ  ؛ي ثنَ الْمَقْص ور  بِزيَِادَةِ ألف ونون في حَالةِ الرَّفْعِ  -153

 والجرِّ، مَعَ قَـلْبِ الألِفٍ ياءا إنْ كانَتْ راَبعة فَصَاعِداا، ورَدّها إلى أصْلِها إنْ كانَتْ ثالثةا.

                                                           

ق وص  جَمْعَ مؤنث سالما إلا إذا سمي به مؤنث، وحينئذ تزاد في آخره الألف والتاء( 1( ثم يعامل  ،لا يج ْمَع  الْمَنـْ
 م عاملتَه في التثنية.



أو ياء ونون في آخره، مع  ،يَجْمَع الْمَقْص ور  جمع مذكر سالما بزيادة واو ونون -154
 أوِ الياء. حَذْفِ ألِفِهِ وإبْقاءِ الفتحة قبل الواو

يج ْمَع  الْمَقْص ور  جَمْعَ م ؤَنَّثٍ سالِماا بِزِيادَةِ ألَِفٍ وتاءٍ في آخره، وي ـتَّبع في جَمْعِه ما  -155
 اتُّبع في تثنيته.

 
 في الممدود -ج

 :القواعد
قَى هَمْزَت ه على حالِها إنْ   -156 ي ثنَ الْمَمْد ود  بِزيادةِ ألَِفٍ ون ونٍ أوْ ياء ونون في آخِرهِِ وتَـبـْ

 كانَتْ أصْلِيَّةا، وت قلب واواا إِنْ كانت للتَّأنيثِ، ويَج وز  فيها الْوَجْهانِ فيما عَدَا ذَلِكَ.
أو جمع مؤنث سالما، ع ومل في  ،اإنْ صَحَّ جَمْع  الاسْمِ الْمَمْد ودِ جمع مذكر سالم -157

 الجمْع م عاملتَه في التثنية.
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 ش ر وط  الم ثَـنََّ 
 القواعد:

اَثِلٌ في لفَْظِهِ ومَعْناه. -158 رَ م ركََّبٍ، لَه  مم   ي شْتـَرَط  فيما ي ـثَـنََّ أن يَكون م فْرداا، م عْرَباا، غَيـْ
 ، و(ثنتان) ، و(اثنتان) ، و(اثنْانِ )ي ـلْحَق  بالْم ثَـنََّ في إعرابه خَمْسَة  ألْفَاظٍ، وهي:  -159

 مضافتين إلى الضمِيِر. (كلتا) و (كلا)
 

 ش ر وط  جَمع المذكرِ السَّالمِِ 
 القواعد:

فَة . -160  لا يج ْمَع  جمع المذكر السالم إلاَّ الْعَلَم  أو الصِّ
 .(1)ومن الترَّكيب ،عاقل، خاليا من التاء ،لمذكر :أن يكون وي شْتـَرَط في العلم

فة أن تكون لمذكر عاقل، خالية من التاء، ليست من باب  أفعل )وي شْتـَرَط في الصِّ
 ولا مما يستوي فيه المذكر والمؤنث. (،فَـعْلان فَـعْلَى)ولا من باب  (،لاءعْ ف ـَ

ا، ( عِشْر ون) ، و(أ ولو)ي لحَق بَجمْع المذكَّر السالم في إعرابه ألْفاظٌ، منها:  -161 وَأخَوَاته 
 .(2()عالَم ون) ، و(سِن ون) ، و(أرَض ون) ، و(أهْل ون) ، و(بَـن ون) و
 

 
 

 ضَوَابِط  جَمع الم ؤَنَّثِ السَّالمِِ 
                                                           

العلم المركب تركيبا إضافيا يجمع جزؤه الأول ويضاف إلى الثاني، أما المركب المزجي والمركب الإسنادي، ( 1(
 في النصب والجر. (ذوي) في الرفع و (ذوو)فيبقيان كما هما، ويضاف إليهما عند إرادة الجمع 

مون: أصناف ابتك، والأرضون: جمع أرض، والسنون: جمع سنة، والعالَ أولو الفضل: أصحابه، وأهلوك: ذوو قر ( 2(
 الخلق.



 القواعد:
 يَطَّرد جمع المؤنث السالم في ثمانيَِةِ مَواضِعَ هِيَ: -162

 أعْلَام  الإناثِ. -أ
 .(1)مَا خ تم بِالتَّاء -ب
 .(2)ما خ تم بِألَِفِ التَّأْنيِثِ الْمَقْص ورةِ  -ج
 .(3)ما خ تم بِألَِفِ التَّأْنيثِ الْمَمْد ودَةِ  -د
 م صَغَّر مَا لاَ يعقِل . -هـ
 صِفة  ما لا يعقل. -و
اَسِيٍّ لَمْ ي سمع لهَ  جَمْع  تَكسيٍر.  -ز  كلُّ خم 
 مِنْ أسْماَء ما لاَ يَـعْقِل . (ذي)أوْ  (ابنٍ ـ )مَا ص دِّر ب -ح

 و (بركاتـ )، وَما سمي به ك(أ ولات)ي لحق بجَمْعِ المؤنث السالم في إعْرَابهِ  -163
 .(عرفات)

 

 
 
 

 سالِماا ثِ الثُّلاثِيِّ جَمْعاا جَمع  الاسم الم ؤَنَّ 
                                                           

وعند جمع الأسماء المختومة بالتاء جمع مؤنث سالما تذف التاء  .ةفَ امرأة وشاة وأَمَة وأ مَّة وشَ  :ي ستثنَ من ذلك (1(
 من المفرد.

كما لا يجمع مذكرها جمع   ،جَمْعَ م ؤِنَّثٍ سالما، فلا تج ْمَع  (عطشىـ )ك  (فعلان)مؤنث  (فعلى) :يستثنَ من ذلك( 2)
 مذكر سالما.

كما لا يجمع مذكرها جمع   ،، فلا تج ْمَع  جَمْعَ م ؤِنَّثٍ سالما(زرقاءـ )ك  (أفعل)مؤنث  (فعلاء) :يستثنَ من ذلك( 3)
 مذكر سالما.



 :القواعد
وجَبَ فَـتْح  عَيْنهِ  ،إذا كان الْم فْرَد  اسْماا ث لاثَيًِّا صحيحَ الْعيِن ساكنها مفتوح الفاء -164

 .عِنْدَ الْجمَْعِ 
والإسكان  ،جَازَ في عَيْنهِ ثَلاثَةَ  أوجه: الفتح ،وإِنْ كانَ مَضْم ومَ الْفاءِ أوْ مَكْسورهَا

 والإتـْبَاع  للفاءِ.
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 جم  وع التَّكسِيرِ 



 جم  وعِ القِلَّةِ  -1
 :القواعد
 جَمْع  الْقِلَّةِ يَصْد ق على ثلاثة إلى عَشَرَةٍ، وقد ي ستعمل في الْكَثـْرَةِ أحْياناا. -165
 أَوْزاَن  جم  وعِ الِقِلَّةِ أرْبعَةٌ: -166

صَحِيحِ الْعَيِن، أو اسم رباعي مؤنث بلا عَلَامَةٍ وَقبْلَ  (فعلٍ ـ ): ويكون جمعا ل(أَفـْع لٌ ) -أ
 آخِرهِِ م د .

عَالٌ ) -ب  .(أَفـْع ل): وَيَكون  جَمْعاا لكلِّ ث لاثيٍّ لمْ يَطَّردِْ فيه (أفـْ
.(أَفْعِلَة) -ج بْلَ آخِرهِِ حَرْف  م دٍّ  : ويَطَّرِد  في كل اسم م ذكََّرٍ ر باعيٍّ قَـ
ع (فِعْلَة) -د يَة، وشيخةٌ )منْها  :في ألْفاظٍ : وسم   ، جَمْعَيْنِ لفَتىا وَشَيْخٍ.(فِتـْ
 

 جم  وعِ الْكَثـْرَة -2
 :القواعد
 جَمْع  الْكَثـْرَةِ يَد لُّ على ثلاثة إلى غيْر نهاَيةَ. -167
 أَوْزاَن  جم  وعِ الْكَثـْرَةِ كثيرةٌ، ومنها ما يَأتي: -168

عَل): ويَطَّردِ  في كلِّ وَصْفٍ على (ف ـع لٌ ) -أ  .(فَـعْلَاء)أوْ  (أَفـْ
، دَالٍّ على هلاك أو (مَفْع ولٍ )بمعْنَ  (فَعِيل): ويطرد في كل وَصْفٍ على (فَـعْلَى) -ب

 تَـوَجُّعٍ.
 صحيح اللام. (فاعِل)على وزن  (عاقل): وَيَك ون  جَمْعاا لوَصْفِ م ذكََّر (فَـعَلَة) -ج
، م فيدٍ للمدح (فاعِل)بمعَْنَ  (فَعِيل)عَاقِلٍ، عَلَى  ،ويَطَّرِد  في وصف لمذكر: (ف ـعَلَاء) -د

رَ مضعَّف، وَلا م عْتَلِّ اللامِ.  أو الذم، غَيـْ
 وَمِنْ جم  وعِ الْكَثـْرَةِ الكثيرة الدَّوراَنِ في الْكلامِ ما يأتي: -169

 م عْتَلِّ اللاَّمِ، كق ضاة وغ زَاةٍ. ،(فاعِل): ويَطَّردِ  في وصف لمذكر عاقل، على (ف ـعَلَة) -أ
 ، صَحِيحَي اللاَّمِ كركَّْع وص وَّم.(فاعِلَةٍ )أوْ  (فاعِلٍ ): ويَطَّرِد  في وَصْف عَلَى (ف ـعَّلٌ ) -ب
ك تّاب (، صحيح اللام، مثل :  فاعل): ويطرد في وصف لمذكر عاقل، على (ف ـعَّالٌ ) -ج

 وح رَّاسٍ.



م عْتَلِّ اللاَّمِ، أوْ  (فاعِلٍ )بمعنَ  (فَعِيل)وصْفٍ لعاقِلٍ، على  : ويَطَّرِد  في(أَفْعِلاء  ) -د
اءَ. :م ضَعَّف، مِثْل    أغنِياء وأشِدَّ

 (ف ـعْلَى)أوْ لوَصْفٍ على  .لج جَ وم داى :، نحو  (ف ـعَلَة): ويكون جمعا لاسْمٍ على (ف ـعَلٌ ) -هـ
عَلَ )م ؤَنّثِ   وص غَرٍ. ك بَرٍ   :، نَحْو  (أفـْ

 كِسَر ونقَِمٍ.  :؛ مِثْل  (فِعْلَةٍ ): ويَكون  جَمْعاا على (فِعَلٌ ) -و
 و (فَعيلٍ ـ )جِبَال، ولِ  :، صَحيح اللامِ، مثل(فَـعَلٍ ): ويَكون  جمعا لاسم على (فِعَالٌ ) -ز
 كِرَام وظِرَافٍ.  :، مِثْل  (كر م)وصْفَيْن من باب  (فَعِيلَةٍ )

رَ واوِيِّ الْعيْنِ  (فِعْلٍ ـ )ل جمعا : ويَكون  (ف ـع ولٌ ) -ح ق ـل وب  :مِثْل   ؛اسْماا، م ثَـلَّثَ الْفاءِ غَيـْ
 ونُ ورٍ. ك ب ودٍ   :؛ مِثْل  (فَعِلٍ )ولاسْمٍ على  .وق ـر ودٍ وج نودٍ 

 (فاعِلٍ )كَوَاتِب ونواصٍ؛ وفي   :وصْفاا أو اسْماا، مثْل   (فاعِلَة): ويَطَّردِ  في (فَـوَاعِل) -ط
 :مِثْل   ،وصْفاا لِم ذكَّرٍ، غيْرِ عاقِلٍ  )فاعِل(، وفي (1)طِل ونواشزعَوَا :وصْفاا لِم ؤَنثٍ، مثْل  

كَوَاهِل وجَواهِرَ   :، مِثْل  (فَـوْعَلة)أوْ  (فَـوْعَل)أوْ  (فاعِلٍ )وفي اسْمٍ على  .صَوَاهِل وشَوَامِخَ 
 وصَوامعَ.

ةٌ زاَئِدةٌ، مثل(فَـعَائِل) -ي سَحَائِب وصحائِفَ  :: ويطّرد  في كل رباعي، م ؤَنثٍ، ثالثِ ه  مَدَّ
 وعَجائِزَ.

 ،مَفَاسِد: : ويَطَّردِ  في كلِّ ر باعِيٍّ مَبْد وءٍ بميِمٍ زائِدَةٍ، م ذكراا كان أو مؤنثاا، مثْل  (مَفَاعِل  ) -ك
 ومنَازِلَ.

 

 
 

 النَّكِرَة والمعَْرفِة
 أقسام المعارف

                                                           

 العاطل: المرأة ليس عليها حلي، والناشز: المرأة تبغض زوجها.( 1(



 :القواعد
 النَّكِرَة: اسْمٌ يَد لُّ على شيء غير م عَّيٍن. -170
 الْمَعْرفَِة : اسْمٌ يدل على شيء بِعَيْنهِ. -171
،  ،الْمَعَارِف  سَبْعٌ  -172 وهي: الضَّمِير ، والعَلَم ، واسْم  الِإشارةَِ، والاسْم  الموَْص ول 

 ، والْم ضَاف  إلى مَعْرفَِةٍ، والْمَعْرَّف  بِالنِّدَاءِ.(أَلْ ـ )والْم حَلَّى بِ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 أحكامِ الضَّميرِ  طائفةٌ مِنْ  -1
 الضَّمِير  الْم سْتَتِر   -أ



 :القواعد
، وي لحظ في :الضَّمِير  الْم سْتَتر  جَوازاا  -173  :ه وَ الَّذِي يَصِحُّ أن يل محله الاسْم  الظَّاهِر 

فِعْلِ الْغَائِبِ والْغَائبَِةِ، واسْمِ الْفِعْلِ الْماضِي، واسم الْفاعل، واسم المفعول، والصفة 
 الْم شبـَّهَةِ.

ه وَ الَّذِي لا يصح أن يل الاسم الظاهر مَحَلّه ، وَي ـلْحَظ   :الضمير  الْم سْتَتِر  و ج وباا  -174
بتاءِ خطاَبِ الْوَاحِدِ، أوِ الهمَْزَةِ، أو النُّونِ، وفي اسم  أمرِ الْوَاحِدِ، والْم ضَارعِِ الْمَبْد وءِ  :في

عَلَ ) فعْلِ الم ضَارعِِ والَأمْرِ، و عَلَ ) التـَّفْضِيل، وأفعالِ الاسْتِثناء، و (أفـْ  في التـَّعَجُّبِ. (أفـْ
 

بْلَ الضَّمِيرِ  نون   -ب  الْوِقاَيةَِ قَـ
 القواعد:

نَه وبَين الْياء نونٌ تسَمَّى  -175 نون )إذا اتَّصَلَ فِعْلٌ بيِاء الْم تَكلِّمِ وَجَبَ أنْ يَـتـَوَسَّطَ بَـيـْ
 .(الوقاية
 بياءِ الْم تَكلِّمِ وَجَبَ تَـوَسُّط  نونِ الْوِقايةَِ. (عَنْ ) و (مِنْ )إذا اتَّصَلَ الْحرَْفانِ:  -176
أو إحدى أخواتها بيِاءِ الْم تَكلِّمِ، جَازَ توسط نون  (إِنَّ )أَوْ  (لَد نْ )إذا اتَّصَلَتْ  -177
 .(تَ يْ لَ )وهو كثير في  ،الوقاية

 
 
 
 
 
 

 طائفةٌ مِنْ أحكامِ الْعَلَمِ  -2
 :القواعد



، أو مَختوماا  -178 يَك ون  الْعلَم  م فْرَداا، وم ركََّباا تَـركِْيباا إضافيًّا، أوْ مَزْجِيًّا، أوْ إِسنادِياًّ
 (.وَيْهِ )بِكلِمةِ 

نع  منَ الصَّرْفِ، والرَّابِع   :ي ـعْرَبانِ على حسب العوامل، والثالث   :والأوَّل  وصَدْر  الثَّاني  :يم 
قَى على صورتهِ كما كانَ قَـبْلَ العلَمِيَّةِ، والخاَمس   نََ على الْكَسْرِ. :يَـبـْ  ي ـبـْ

 ؛ما أ شعر بمدح أو ذم :وه و ،ولقباا  ؛ما و ضع أوَّلاا  :وهوَ  ،يَكون العَلَم  اسْماا  -179
يَةا   ، ويجَِب  أنْ يتأخر اللقب عن الاسم.(ابْنٍ )أوِ  (أبٍ ـ )ما ص دِّر بِ  :وه وَ  ،وك نـْ

 

 طائفةٌ مِنْ أحكامِ الإشَارةَِ  -3
 :القواعد
رَادِهِ  -180 وجَمْعِهِ،  ،وتثْنِيتِهِ  ،ي طابِق اسم  الإشارةَِ الم شَار إِليْهِ في تَذْكِيرهِِ وتأنيِثهِ، وإفـْ

 وت طابِق  الْكاف  الم خَاطَب في جَميعِ ما ذ كِرَ.
 

 طائفةٌ مِنْ أحكامِ الاسمِ الْمَوْص ولِ  -4
 القواعد:

رَ م ضافَةٍ، وهِيَ (أَي  )مِنَ الَأسْماَءِ الْمَوْص ولَةِ  -181 ، وتكون  م ضافَةا إلى مَعْرفَِةٍ أوْ غَيـْ
 صِلَتَها. إلا إذا أ ضيفت وح ذف صَدْر   ،م عَرَبةٌ 
 تك ون  صِلَة  الموَْصولِ جملة فعلية، أو اسميَّة، أوْ ظَرْفاا، أو جارا ومجرورا. -182
يَجوز  حَذْف  الْعائِدِ إذَا كانَ عامِل ه  فِعْلاا وه وَ في مَحَلِّ نَصْبٍ، أو كانَ مَجْر وراا بحرْفٍ  -183

، أو كانَ م ضافاا إليه والمضاف اسم فاعل متعد للحال أوْ الاسْتِقْبَالِ، أوْ  ج رَّ بِهِ الْمَوْصول 
 .(أيّ )كانَ صَدْراا لِصِلَةِ 

 

 المعرف بالألف واللام -5
 :القواعد



 .(1)فأََفادَتْه  التـَّعْريِفَ  (ألْ )اسمٌ دَخَلَتْ عَلْيهِ  :المعرف بالألف واللام -184
اخِلَةِ  (ألْ )قَدْ ت ـزَاد   -185 ا إمَّا لازمَِةٌ، كالدَّ في بَـعْض الأسْماءِ فَلاَ ت فيد  تَـعْريِفاا، وزِيَادَته 

عَلَى الأسْماءِ الْمَوْص ولةِ والأعْلَامِ الْمَوْضوعةِ من أوَّلِ أمْرهِا م قْترنةَا بالألِفِ واللام، وإمّا 
اخِلَةِ عَلَى الَأعلَامِ المنقولة؛ للدلا ر  لازمَِةٍ كالدَّ لة على أن المعنَ الأصلي مَلْحوظ غَيـْ

 للم تكلِّمَ.
 

 لنداءباالْم عَرَّف  الْم عَرَّف  بالِإضافَةِ، وَ  (7 - 6)
 القواعد:

 .(2)اسمٌ أ ضيف إلى واحد من المعارف :الْم عَرَّف  بالإضافةِ  -186
 الْقَصْدِ.سبَ التـَّعْريف بهذا م نَاداى ق صد تعيين ه  فاكتَ  :الْم عَرف بالنِّداءِ  -187

 
 
 
 

 
 

 الم نـَوَّن وَغَير  الم نـَوَّن
 القواعد:

                                                           

عرف صدره إن كان مركبا، وعجزه إن كان مضافا، وجزآه معا إن كانَ مَعْط وفاا  (ألـ )أ ريد تَـعْريِف  العدد بإذَا  )1(
 ومعْطوفاا عليه، وسيأتي ذلك في باب العدد.

ولذلك  (،غير) ، و(شبه) ، و(مثل) :هناك أسماء متوغلة في التنكير لا تتعرف ولو أضيفت إلى معرفة، ومنها( 2)
 ا النكرة وهي مضافة إلى معرفة، فتقول: قابلت رجلا مثلك.جاز أن تصف به



ذف خَطًّا -188 وَتَـثْبت  لفْظاا في غَيْرِ  ،التـَّنْوين : نونٌ ساكِنةٌ تَـلْحَق  آخَرِ الاسم، ت 
رَ )وما لا يَـلْحَق ه  ي سَمَّى  (،م نـَوَّناا )وما يلَحَق ه  التـَّنْويِن  منَ الَأسماءِ ي سَمَّى  .الْوَقْفِ  غيـْ
 .(م نـَوَّن
نَْع  العَ  -189  م  من التنوين أو الصَّرْفِ:لَ يم 

 إذَا دل على مؤنث أوْ خ تم بالتَّاء، ويَجوز  صَرْفه إذا كان ثلاثيا ساكن الْوَسَطِ. -أ
 إذا خ تم بألف ونون زائِدَتين. -ب
 إذَا جاء على وزن الْفِعْل. -ج
 .(وَيْه)إذا كان مركبا تركيبا مزجيا غير مختوم بكلمة  -د
 إذَا كانَ أعْجَمِيّاا غَيَر ث لاثَيّ ساكِنِ الوَسَطِ. -هـ
 .(فاَعِلٍ )مَعْدولاا بهِ عنْ وزن  (ف ـعَلَ )إذا كان على وزن  -و

فَة مِن التـَّنْويِنِ: -190 نَْع  الصِّ  تم 
 الذي لا تلحق التاء  مؤنثَه . (فَـعْلَانَ )إذا كانت على وزن  -أ

عَلَ )إذا كانت على وَزْن  -ب  الذِي لا تلحق التاء  مؤنثَه . (أَفـْ
أوْ كانَتْ كَلمَة  (،مَفْعَل) و (ف ـعَالَ )إِذَا صِيغت مِنَ الواحِدِ إِلى الْعَشرَةِ على وزْنِ  -ج
 .(1)(أ خَر)

نْع الاسم  من التنوين: -191  يم 
 التّأْنيِثِ الْمَقْص ورةَِ أَوِ الممْد ودَةِ.إذا خ تم بألف  -أ

 إذا كان على صيغة م نْتهى الج م وعِ. -ب
فَـي جَرُّ  (أَلْ ـ )الممْن وع  مِنَ التـَّنْويِنِ يج َرُّ بِالْفَتْحَةِ، إلاّ إذَا كان مضافا أو مح َلَّى بِ  -192

 بالكسرة.
 

 العَدَد  
 تَذكِير ه  وتأنيث ه   -1

                                                           

 .في أصل الكتاب ، كما جاء مفصلا في البحث-اءبفتح الخ-مؤنث آخَر  (أ خْرَى)جمع  :خر هناالمراد بأ  ( 1(



 القواعد:
تكون على عكس الْمعْد ود م فْرَدَةا، أَوْ م ركََّبةا،  (تِسْعَة)إلى  (ثَلاثة)الأعْداد  من  -193

 أَوْ معطوفاا عَليْها.
يكون على عكس المعدود إن كان مفردا، وعلى وفقه إن كان  (عشْرَة)الْعَدَد   -194
 مركبا.
يوافقان الْمعد ودَ م فْرَدَيْن، أَوْ م ركَّبَين، أَوْ مَعْطوفاا  (اثنان) و (واحد)العددان  -195

 عَليْهمَا.
وَألَْفَاظ الْع ق ودِ تَـلْزَم  ص ورةٌَ واحِدَةا، سواءٌ أكان الْمعْدود  م ذكَّراا أمْ  (ألْفٌ ) وَ  (ئَةٌ )م -196
 م ؤَنَّثاا.

 
 تَعريِف ه   -2

 :القواعد
على المضاف إليْهِ،  (أل)، فإَِنْ كانَ م ضَافاا أ دخلت (ألْ )ـ إذَا أ ريد تَـعْريِف  عَدد بِ  -197

وإِنْ كانَ م ركََّباا أ دْخِلَتْ على صَدْرهِِ، وإِنْ كانَ معطوفا ومعطوفا عليه أ دْخِلَتْ على 
 الج زْأيَْن.

 
 (فاعِلٍ )حكم ما ي صاغ من العدد على وَزْنِ  -3

 :القواعد
؛ (عَشَرَةَ )إلى  (اثنين)من الأعداد المفردة، من  (فاعِل)ي صاغ  اسم  على وزن  -198

ليَصِف ما قبله ويدل على ترْتيِبهِ، وَيصاغ  مِثْل  ذَلكَ منْ ص دورِ الأعداد المركبة، ومن 
 .(تِسْعة)إلى  (واحد)الأعْدادِ الْمَعْط وفِ عليْها، من 

 
 (كَذَا) و (كَأيَِّن) و (كَمْ )كِناياته:  -4

 القواعد:
 ي كْنََ عنِ الْعَدَد بِألَْفاظ هِيَ: -199



فإِنهّ   ؛الاسْتِفْهامِيّة : وتمييز ها م فْرَدٌ مَنْص وبٌ، إلا إذا دَخَلَ عَليْها حرف جر (كَمْ ) -أ
 يكون  مَجْروراا.

 الْخَبَريِةَ : وَتَميَيز ها مَجْر ورٌ، ويَك ون  م فْرداا وجَمْعاا، وت فيد  التَّكثيَر. (كَم) -ب
 ، وتَد لُّ على التكثِيِر.(مِنْ ـ ): وتمييزها مفرد مجرو بِ (نكأيِّ ) -ج
: وتَميْيز ها م فْرَدٌ أوْ جَمْعٌ مَنْص وبٌ، وهِيَ للتكثِيِر أو التـَّقْلِيلِ على حَسَبِ قَصْدِ (كذَا) -د

 الم تَكلِّمِ.
وجاءَ بَـعْدها فِعْلٌ متعد لم  الاسْتِفْهاميّة  أو الْخَبريِةّ  كناية عن ذاتٍ  (كَمْ )إذَا كانَتْ  -200

كانَتْ مَفْع ولاا بهِ، وإنْ تَلاهَا لازمٌ م تـَعَدٍّ أخَذَ مفعولَه ، أوْ لَم يلَِها فِعْلٌ،   ،يأخذ مفع ولَه  
تَدَأَ، وإِنْ كانَتْ كنايةَ عَنْ زمََنٍ أ عربت ظَرْفاا، وإِنْ كنِيَ بها عَنْ حدث أ عربت  أ عربت م بـْ

 مفعولا م طْلَقاا.
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 



 قواعد كتاب 
 (النحو الواضح)

 المرحلة الثانوية

 الجزء الثالث:
 

 
 
 
 

 التصغير
 القسم الأول:

 تَـعْريِف ه  وصِيَغه -1
 القواعد:



للدَّلالَةِ عَلَى صِغر  (ف ـعَيْعِل)أو  (ف ـعَيْل)التَّصْغير : تَْويِل  الاسْمِ الم عْرَبِ إِلى  -201
 .(1)مَدْلولهِ، أو قِلَّتِهِ، أوْ حقَارتَهِِ 

 .(2)(ف ـعَيْعِل)، والرُّباعِيُّ بتحويله إلى (ف ـعَيْل)ي صَغَّر  الثُّلاثي بتحويله إلى  -220
 

 ة الثُّلاثيّ عِنْدَ التَّصْغِيرما ي عامَل م عَامَلَ  -2
 :القواعد
يصغر تصغير الثلاثي كل اسم ثلاثي الأص ول خ تم بتَِاءِ التأنيث، أو ألفه  -203

، وك لُّ جَمْعِ تكسير على وزن (3)أو الألف والنون الزَّائِدَتَـيْنِ  ،أو الممدودة ،المقصورة
قَى عَلَى أَصْلِهِ مفتوحا. (؛أَفعالٍ )  فَلا ي كْسَر  فِيهِ ما بَـعْدَ ياء التصغير، بل يَـبـْ

 
 
 
 

 الرُّبَاعِي عِنْدَ التَّصْغِير ي عامَل م عَامَلَة ما -3
 :القواعد
يصغر تصغير الرباعي كلُّ اسْم لَحقَِتْه  بعد أربعة أحرف تاء التأنيث، أو ألفه  -204

 الممدودة، أو ياء النسب، أو الألف والنون الزائدتان.

                                                           

 يد المدرسة.عَ ب ـ  :قبيل الغروب، أو بيان قرب المكان، نحو :نحو ،من أغراض التصغير أيضا بيان قرب الزمان( 1(
؛ (يبةكَ ن  ) :نحو ،، وقد يكون التصغير للتهويل(ولدي)في تصغير  (يديلَ و  ) :ر الاسم أحيانا لتمليحه، نحووقد يصغَّ 

 للدلالة على عظم النكبة.

 ، و(يلنيدِ ق  )ين، نحو تكون في تصغير الخماسي الذي رابعه حرف لِ  (يلعِ يْ عَ ف ـ )هناك صيغة ثالثة للتصغير هي  (2(
 ين إن كان ياء في المكبرَّ ؛ لأن حرف اللِّ (مفتاح) ، و(عصفور) ، و(قنديل)، في تصغير (يتيحفَ م  ) ، و(يفيرصَ ع  )

 سلمت في التصغير، وإن كان واوا أو ألفا قلبتا ياءين لسكونهما وكسر ما قبلهما.

لذي مؤنثه ا (صانخمَ ) :نحو ،زائدتين هنا، ألا يختم مؤنثه بتاء التأنيث (نون) و (ألفـ )يشترط في المختوم ب (3(
، (سلطان) و (سرحانـ )ك  (فَـعَالِين)، ويشترط أيضا ألا يجمع على (صينيْ خم َ )ر على يصغَّ  ، فإنه حينئذٍ (خمصانة)

 ، على أن هذين النوعين قليلان في اللغة.(يطينلَ س  ) و (يينرَ س  )فإنهما يصغران على 



 
 حَرْف  عِلَّةٍ أو ألِفٌ  تَصْغِير  ما ثانيِهِ  -4

 القواعد:
قَلِباا عَنْ حَرْفٍ مِنْ أحْر فِ الْعِلَّةِ، ر دَّ إِلى أَصْلِهِ  -205 إذا كان ثاني الاسْم حَرْفَ عِلَّةِ م نـْ

 عِنْدَ التَّصْغِيِر.
قَلِبَةا عَنْ همزة، أو زائدة، أوْ مَجْه ولَةَ الَأصْلِ، قلبت  -206 إِذا كان ثاني الاسم ألِفاا م نـْ

 واوا في التَّصغِير.
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 القِسْم  الثاني:
 الْم ؤَنَّث الثُّلاثِيُّ  -1

 :القواعد



وكانَ خَالياا مِنْ عَلامةِ  ،إِذَا ص غر الاسم الثلاثي المؤنث تأنيثا حقِيقِيّاا، أوْ مَجَازيااّ  -207
 .(1)التأنيثِ، لَحقِتْ آخرَه  تاء التأنيث

 
 غِير مَحْذ وفِ اللاَّمِ والفاءتَصْ  -2

 :القواعد
إِذَا ح ذف مِنَ الاسْمِ الْم كَبرَِّ حَرْفٌ، وَبقَِيَ عَلَى أَصْلَيْنِ وَجَبَ رَدُّ المحذوف عند  -208

 التصغير.
 

 تَصْغِير  الجمَْعِ  -3
 :القواعد
جم  وع  الْقِلَّةِ ت صَغَّر  عَلَى لَفْظِها، وجم  وع  الْكَثـْرَةِ ي صَغَّر  م فْرَد هَا، ثمَّ تج ْمَع  جمع  -209

الما إذا كان مؤنثا أو مذكرا غير عاقل، وجمع مذكر سالما إذا كان م ذكََّراا مؤنث س
 .(2)عَاقِلاا 

 
 
 
 

  مَا ثَالثِ ه  حَرْف  عِلَّةٍ تَصْغِير   -4
 :القواعد

                                                           

ة من للمسنَّ )وناب  ،وعرب(، الحسنة الخلقالشابة )ود وخَ  ،ودرع ،وحرب ،ع ترك التاء في تصغير قوسوسم   (1(
 مع أنها مؤنثات. (الزوجة)وعرس  ،ونعل ،وقوس (الإبل

. ومن أمثلة اسم (يبحَ ص  ) ، و(يبكَ ر  )على لفظه، فتقول:  (صحب) و (ركب) :تَصْغِير  اسم الجمع مثل (2(
 .(رهط) "جماعة الشاربين" و (شرب) و ،"جماعة المسافرين" (سفر) و (قوم) :الجمع

: (سمرقند)، وفي تصغير (الله بيدع  ): (عبد الله)ويصغر صدر المركب الإضافي والمركب المزجي، فتقول في تصغير 
 .(سميرقند)



إذا كان ثالث  الاسْمِ ألَِفاا أصْلِيَّةا ر دَّتْ إلى أصلها، فإن كان أصْل ها ياءا أ دغمت  -210
 ،في ياء التصغير، وإنْ كانَ وَاواا ق لبت ياءا ثمَّ أ دْغِمَتْ، وإن كانَ ثالثِ ه  ألَِفاا زاَئِدَةا أوْ وَاواا 

 ياءا أ دْغِمَتْ في ياءِ التَّصْغِير. ق لبتا ياءا وَأ دْغِمَتَا في ياء التصغير، وإن كان ثالثِ ه  
 

 تذييل
تقدَّم لك في صدر هذا الباب أن التصغير خاص بالأسماء المعربة، ويستثنَ من ذلك  -1
ما ) :فإنهما ي صَغَّران نحو (؛ويه)في التعجب، والمركب المزجيّ المختوم بكلمة  (ما أفعل)

بـَوَيْهِ ) :ونحو (أ حَيْسِن خلقَه    .(س يـَيـْ
 و(، ذان) ، و(تا) ، و(ذا)ع عن العرب أيضاا تصغير خمسة أسماء للإشارة، وهي: وسم  

ن) ، و(تَـيَّا) ، و(ذَياَّ )، فقالت: (أولاء) ، و(تان)  (.أ وليََّاء) ، و(تَـيَّان) ، و(ذَياَّ
 ، و(التي) ، و(الذي)وهي:  ،ع عن العرب أيضاا تصغير خمسة أسماء موصولةكما سم  

 ، و(اللتَيا) ، و(اللَّذَياَّ )، فقد قالت في تصغيرها: (الذين) ، و(اللتان) ، و(اللذان)
نِ )  في حالة النصب والجر. (اللذَيِّين) و ،في حالة الرفع (اللَّذَيُّون) ، و(اللتيَّان) ، و(اللَّذَياَّ

نَة) ، و(ح ذَيفة) :لا يصغر من الأسماء ما كان على صيغة المصغَّر، نحو -2  ، و(ج نـَيـْ
 .(م سَيْطِر) ، و(م هَيْمِن) ، و(ش عَيْب) و، (ك لَيب)

 

 
 
 

 النسب
:  القِسْم  الَأوَّل 

 العَامَّةِ للِنَّسَبِ  القاعدة



 :القواعد
دَةٌ مَكْس ورٌ ما قَـبْلها للِدَّلالََةِ عَلَى نِسْبَتِهِ إِلى  -121 : مَا لحَِقَ آخِرَه  ياءٌ م شَدَّ الْمَنْس وب 

 . (1)المجرد منها
 

 العامة: القاعدةما ي ستثنَ من 
 النَّسَب إلى المختوم بتاء التأنيث -1

 :القواعد
ذف منْه  التَّاء  عند النسب إليه. (تاء التأنيثـ )الاسم  المختوم ب -212  ت 

 
 إلى المقصور النسب -2

 :القواعد
 إذا أ ريد النسب إلى المقصور ن ظر في ألفه: -213

كانت رابعة وثانيه ساكن، جاز حذف الألف وقلبها   فإَِنْ كانَتْ ثالثَِة  ق لبت وَاواا، وَإنْ 
 وَاواا، وَإنْ كانتْ رابعة وثانيه متحرك، أو كانَتْ خامِسةا أوْ سادِسَةا وَجَبَ حَذْف ها.

 
ق وصالنَّسَ  -3  ب إلى المنَـْ

 :القواعد
ق وص ي نظر في يائهِِ: -214  إذا أريد النَّسَب إلى المنَـْ

وَاواا وف تح ما قبلها، وإن كانَتْ رابِعةا جَازَ حَذْف ها أوْ قَـلْب ها واوا مع فإَِنْ كانَتْ ثالثَِة  ق لبت 
 وإن كانَتْ خامِسةا أوْ سادِسَةا وَجَبَ حَذْف ها. ؛فتح ما قبلها

 
 النسب إلى الممدود -4

 :القواعد
                                                           

يعمل المنسوب عمل الصفة المشبهة، فيرفع الظاهر والمضمر، على أن يكون مرفوعه نائب فاعل، نحو:  (1(
 .(ولكن أشجارها مصرية ،الحديقة أندلسي نظامها)



 عِنْدَ النسب إلى الممدود ي نظر إلَى هَمْزَتهِِ: -215
ن كانت منقلبة أَصْلِيَّة بقَِيتْ على حالها، وإفإَِنْ كانتْ للِتَّاْنيثِ ق لبت وَاواا، وَإنْ كانتْ 

قَاؤ ها وقلبها واوا.  عن أَصْلٍ جَازَ إِبْـ
 

دَةٌ النَّسَب إلى ما فيهِ يَاءٌ م شَ  -5  دَّ
 :القواعد
 لِلاسْمِ الْمخْت وم بيَِاءٍ م شَدَّدةٍ عِنْدَ النَّسَبِ إِليهِ أَحْكَامٌ ثَلاثةٌَ: -216

فإَِنْ كانتِ الياء المشددة بعد حَرْف ر دَّت الْيَاء  الأولى إلى أصلها، وق لبت الثانية واوا 
 .وف تح ما قبلها

 .نيِة  واوا وف تح ما قبلهاوإنْ كانتْ بَـعْدَ حَرْفَـيْن، ح ذفت الْيَاء  الأ ولى وق لبت الثَّا
 وإن كانت بعد ثلاثة أحرف أوْ أَكْثَـرَ ح ذفت.

 الاسم الذي في وسطه ياء مشددة مَكْس ورةٌَ إِذَا ن سب إليْهِ ح ذفت ياؤ ه  الثَّانيِة . -217
 

 
 
 
 
 
 
 

 القِسْم  الثَّاني:
 (ف ـعَيْلة) و (فَعِيلة)النَّسَب إِلى  -1

 :القواعد



فإن كان م ضَعَّفاا أوْ م عْتَلَّ الْعيْنِ ح ذفت مِنْه   (؛فَعِيلة)إِذَا ن سب إلى اسم على  -218
وف تح  (،ةفَعِيلَ )التاء ليس غير، وإِنْ كانَ صَحيحَ العين غير مضعّفٍ، ح ذف مَعَ التَّاءِ ياء  

 الحرْف  الثَّاني.
، فإن كَانَ م ضَعَّ  (؛ف ـعَيْلة)إِذَا ن سب إلى اسم على  -219 ر  فاا، ح ذفت منه التاء ليس غَيـْ

لَ )وإِنْ لَمْ يَك نْ م ضَعَّفاا ح ذف مَعَ التَّاءِ ياء    .(1ةف ـعَيـْ
 

 الثُّلاثيِّ مكْس ور الْعَيْنِ النَّسَب إِلى  -2
 :القواعد
 كل ثلاثي مكسور الْعَيْنِ ت فتح عين ه  عنْدَ النَّسَبِ.  -220

 
 اللاَّمسَب إلى الثلاثي محذوف النَّ  -3

 :القواعد
إذا نسب إلى الثلاثي محذوف اللام جازَ ردُّ اللاَّمِ وعَدَم  رَدِّها عِنْدَ مَنْ لَمْ يَـر دَّها  -221

 .(2)في التثنية أو الجمع، ووجب الرد عِنْدَ مَنْ يَـر دُّها فيهما
 

 
 

 م ركََّب والْم ثَـنََّ والجمَْعِ النَّسَب إِلى الْ  -4
 :القواعد

                                                           

المعتلة العين،  (فَعِيلة)عند النسب إذا كانت معتلة العين، كما بقيت في  (ف ـعَيْلة)يرى بعض الصرفيين بقاء ياء  (1(
 ع يـَيْنِيّ. (:ع يـَيْنة)فيقول في 

ـ سواء أكان أصلها واوا أم ياء؛ لأن الاسم إن كان يائيا ك ،عند رد اللام المحذوفة تكون واوا دائما عند النسب (2(
، ي(يد)فتقلب فتصير  ،حدث فيه سبب للإعلال، وهو ترك الياء وانفتاح ما قبلها (يدَيٌ ) :نا فيهوقل (يد)

 .(يدََوِيّ )وحينئذ تصبح أمام اسم مقصور ألفه ثالثة، وهذا تقلب ألفه واواا عند النسب فتقول فيه: 



، وإِلا ن سب إلى عَج زهِِ،  -222 ي نسب إلى صدر الْم ركََّب الإضافّي إذَا أ من اللّبْس 
 وي ـنْسَب  إلى صَدْرِ المركب المزجي والإسنادي.

ي ـنْسَب إلى م فْرَدِ الْم ثَّنَ والْجمَْعِ عنْدَ إرادةِ النَّسَبِ إليْهِما، إلا إذا كان الْجمَْع   -223
وَي ـنْسَب  إلى  .لَم، أو لم يكن له م فْرَدٌ، فإنَّ النَّسب يك ون  إلى لَفْظهِ علَماا أو شَبِيهاا بِالْعَ 

.  لَفْظِ اسم الجمع واسم الْجنِْسِ الْجمَْعِيِّ
 

 تذييل
مما يراد النسب إليه،  (فَـعَّال)على وزن  غ اسمٍ وْ قد تستغني العرب عن النسب بالياء بصَ 

 (.حِدَاديّ ) و (نَاريّ )، بدل أن تقول: (وحَدَّادنَََّار )وذلك في الِحرَف غالباا، فتقول: 
 (تامِر) :للدلالة على النَّسَبِ مثل (فعِل)أو على وزن  (فاعِل)وقد تصوغ اسماا على وزن 

 ، و(عَمِل) ، و(لبَِس) ، و(طعَِم) :وصاحب لبُ، ومثل ،، أي: صاحب تمر(لابِن) و
استغنوا عن النسب إلى هذه  ر، وبذلكاونه ،وعمل ،ولبِاس ،، أي: صاحب طعام(نهَِر)

 الأسماء بالياء.
 

 
 
 
 
 

 الإغراء  والتحذير  
 :القواعد



حَثُّ الْم خَاطَبِ عَلَى أَمْر مَحْم ودٍ ليـَفْعَلَه ، والاسم في الِإغْرَاءِ منصوب  :الإغ رَاء   -224
 بفعل محذوف، ويَكون  غَيَر م كَرَّرٍ، أوْ م كرَّراا، أوْ معْطوفاا عَليْهِ.

تنْبيه  الْم خَاطَبِ على أمره مكْر وهٍ ليَجْتنِبَه ، والاسْم  في التَّحْذِيرِ ي ـنْصَب   :التَّحْذِير   -225
 بِفعْلٍ مَحْذ وفٍ.

يجَِب  حَذْف  الْفِعْلِ في الِإغْراء والتَّحْذِيرِ إِذَا كان الاسم مكررا أو معطوفا عليه،  -226
، ويَج وز  حَذف ه  وذِكر ه  في غير هذه (إِياَّ ـ )ذَا كان التَّحْذِير  بويَجب  حَذْف ه  في التَّحْذيرِ أيْضاا إِ 

 الْمَوَاضِعْ.
 

 الاختِصَاص  
 :القواعد
أَوْ بالإضَافَة، ي ذْكَر  بَـعْدَ  (أَلْ ـ )اسْمٌ ظاهِرٌ م عَرَّفٌ بِ  :الْمَنْص وب  عَلَى الاخْتِصَاص -227

 :ضَمير الْم تَكَلِّم غَالبِاا لبَِيانِ الْمَقْص ودِ مِنْه ، وه وَ مَنْص وبٌ بِفِعْلٍ محذوف وجوباا تقديره
 .(أَخ صُّ )

ل وَّتَـيْنِ بنِـَعْتٍ مقرون ب (أيّـَت ها)أوْ  (أيَّـهَاـ )قَدْ يَك ون  الاخْتِصَاص  بِ  -228 مرفوع  (،ألـ )مَتـْ
 .(أَيّ )عَلَى أنََّه  تَابعٌ في الِإعْرَابِ للَفْظِ 

 

 
 
 

 الاشتغال
 :القواعد



أَنْ يَـتـَقَدَّمَ اسْمٌ وَيَـتَأَخَّرَ عَنْه  عَامِلٌ م شْتَغِلٌ عَنْ نَصْبِهِ بِضَمِيرهِِ، أَوْ  :الِإشْتِغَال   -229
 .(مَشْغ ولاا عَنْه  )نَصْبِ الْم تَّصِلِ بَضَمِيرهِِ، بحيْث  لَوْ تَـفَرَّغَ لَه  لنَصَبَه ، وَي سَمَّى هذا الاسم  

يجَِب  نَصْب  المشْغ ولِ عَنْه  بِفِعْلٍ مَحْذ وفٍ و ج وباا إِنْ وقع بعد ما يختص بالدخول  -230
عَالِ.  على الأفـْ

ع ه  إِنْ وَقَعَ بَـعْدَ ما يختص بالدخول عَلَى الأسْماَءِ  بْلَ أداة (إِذَا الْف جَائيَِّةِ ـ )ك  :وَيجَِب رفَـْ ، أَوْ قَـ
لَهَا. بـْ  لا يعمل ما بعدها فيما قَـ

ع ه  فِيما سِوَى ذَلِكَ.وَ   يَج وز  نَصْب ه  وَرفَـْ
 

 النُّدْبةَ
 القواعد:

 نِدَاء  الْم تـَفَجَّعِ عَلَيْهِ أَوِ الْم تـَوَجَّعِ مِنْه . :النُّدْبةَ   -231
وأحْكام  المنَْد وبِ كأحْكام الم نَادى، فَـه و ي بنَ عَلَى ما ي رفع به إذا كان علما م فْرَداا، 

اوي نصب إِذَا   وَلا ت سْتـَعْمَل  الثَّانيَِة  إِلاَّ عِنْدَ و ض وحِ  (،ياَ ) و (وَا) :كانَ م ضَافاا، ولَه  أَدَاتانِ هم 
ا للنُّدْبةَِ.  أَنهَّ

الْمَنْد وب  يجَِب  أَنْ يَك ونَ عَلَماا، أو مضافا إلى مَعْرفَِةٍ، أو اسْماا مَوْص ولاا مَشْه وراا  -232
 .(1()ألْ )بِصِلَتِهِ خَاليِاا مِنْ 

رَ الْمَنْد وبِ، أَوْ  -233 يج وز  لكَ في الْمَنْد وبِ ثَلاثَةَ  أَوْج هٍ: أَنْ ت ـعَامِلَه  م عامَلة الْم نَادَى غَيـْ
 عند الوقف. (هاء السكت)أَنْ تَزيِدَ عَلَى آخِرهِِ ألَفاا، أَوْ أَنْ تَزيِدَ بَـعْدَ هَذِهِ الألَِفِ 

 

 
 الاسْتِغَاثةَ

 القواعد:
                                                           

 منه فيجوز أن يكون نكرة.يرى النحاة أن شرط التعريف في المندوب خاص بالمتفجع عليه، أما المتوجع  (1(



 د ونَ بقَِيَّةِ أَحْر فِ النِّدَاء. (يا)نداء  مَنْ ي عين عَلَى دَفْع شِدَّة، وأدَات ـهَا  :الاسْتِغاثةَ   -234
ر  مَسْب وقٍ بِ  ر الْم سْتـَغَاث  بِهِ بِلَامٍ مَفْت وحَةٍ، إِلاَّ إِذَا كانَ مَعْط وفاا وَه وَ غَيـْ . (،ياَ ـ )ويج   فَـت كْسَر 

ر الْم سْتـَغَاث   وَالْم تـَعَجَّب  مِنْه  كالْم سْتـَغَاثِ به في  (.مِنْ ـ )لَأجْلِهِ بِلَامٍ مَكْس ورةٍَ أوْ بِ ويج 
 جميع أَحْوَالِهِ.

قَيَا على حالهما كما لو كانا مناديين،  -235 يَج وز  في المستغاث به والمتعجب مِنْه  أن يَـبـْ
تَْما بِألَِفٍ زاَئِدَةٍ   .(1)وأَنْ يخ 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 الوقف
 القسم  الأول:

 القواعد:
                                                           

يا )إذا وقفت على المستغاث به، أو المتعجب منه في الحال الأخيرة جاز أن يلحقهما هاء السكت، فتقول:  (1(
 .(محمداه



 الْوَقْف: قطع النطق عند آخِرِ الْكلمَة. -236
 ت ـتـَّبَع عند الْوقْفِ الأحْكام  الآتية : -237

إذا كان آخِر  الكلمَةِ سَاكِناا بقَيَ عَلَى س كونهِِ، وَإِنْ كانَ م تَحَركِّاا س كِّنَ، وهذِهِ هِيَ  -أ
 العامة في الْوَقْفِ. القاعدة

 كانَتِ الكلمَة  م نـَوَّنةَا ح ذف تَـنْويِن ها في الرَّفْعِ وَالجرَِّ، وق لب ألَِفاا في النَّصْبِ.إِذَا   -ب
بَات  الْيَاءِ وَتَـركْ هَا، سواء أكان معرفة أم نكرة،  -ج ق وصِ المرَْف وعِ وَالمجَْر ورِ إِثْـ يج وز  في المنَـْ

ا، غير أن الغالب إثباتها في المعرفة وتركها في النكرة ، أما في حالة النصب فيَجِب  إِثْباته 
 سَوَاءٌ أَكانَتْ مَعْرفَِةا أَمْ نَكِرَةا.

 تثب ت ألَِف  المقَْص ور في جميع الَأحْوالِ. -د
قَى  -هـ ذف إِشبَاع  هَاءِ الضَّمِيِر إِذَا كانَتْ مَضْم ومَةا أَوْ مكسورةَا، أَمَّا المفَْت وحَة  فيَبـْ ي 

 إِشْبَاع ها.
لَها م تَحَركِّاا ت قلَ  -و بـْ أَوْ ألَِفاا في اسْمٍ لَمْ يَكنْ جَمْعَ م ؤنَّثٍ  ،ب  تَاء  التَّأنيِثِ هَاءا إِذَا كانَ ما قَـ

 سَالماا، وَلاَ م لْحَقاا بِهِ.
 

 
 
 
 
 
 
 

 القسم  الثاني:
 الوَقْف  بهاَءِ السَّكْت

 :القواعد
 من المواضع التي ي وقَف فِيهَا بِهاَءِ السَّكْتِ ما يْأتي: -238



الفِعْل  الْمَحْذ وف  الآخِرِ لِجزْمِ الْم ضَارعِِ أَوْ بنَِاءِ الَأمْرِ، وَالْوَقْف  بِهاءِ السَّكتِ ه نَا  -أ
أَوْ -لِيّان وَاجِبٌ إِنْ بقي من الفعل بعد الحذف حرف وَاحِدٌ أَصْلِيّ، فإَِنْ بِقِيَ حَرْفاَنِ أَصْ 

. ،جازَ الوقف بهاء السكت -أَكْثَـرَ   وَجازَ التَّسْكِين ، وي ستحسن الَأوَّل 
وَاجِباا إنْ   الاسْتِفْهامِيَّة  إِذَا ح ذفت ألَِف هَا للِْجَرِّ، وَيَكون  اجْتِلاب  الْهاَءِ للِوَقفِ  (مَا) -ب

هَا بهاء السكت أو مَجر ورةا بِالْم ضَاف، أما المجرورة بالحرف ف ـَ (مَا)كانتْ  يَج وز  الْوَقْف  عَلَيـْ
.  التَّسْكِيِن، وَالْم خْتار  الأوَّل 

ا يَج وز  الوَقف  بِهاَء السكت ك لُّ م تَحَرِّك بحَركََة بناءٍ أَصْلِيَّةٍ إِلاَّ الْفِعْلَ الْمَاضي، وَه نَ   -ج
 التسكين.و 

 

 
 
 
 
 
 
 

 إِعْرَاب  الج مَل
 مِنَ الِإعْرَابالج مَل  التي لها محل  -1

 :القواعد
عَةِ مَوَاضعَ: -239  يكون  للِْج مْلَةِ مَحَل  من الإعراب في سَبـْ



 إِذَا كانَتْ خَبَراا. -1
 إِذَا كانَتْ مَفْع ولاا بهِ. -2
 إِذاا كانَتْ حالاا. -3
 إِذَا كانَتْ م ضافاا إِليْها. -4
 .(إِذَا)أو  (الفاءـ )إِذَا كانَتْ جوابا لشرط جازم، مقترنة ب -5
 إِذَا كانَتْ تابِعةا لِم فْرَدٍ. -6
 إِذَا كانَتْ تابِعةا لِج مْلَةٍ لها محل من الِإعْراب. -7
 

 الجمل التي لا محل لها من الِإعْرَاب -2
 :القواعد
 الج مَل  التي لا محل لها من الإعراب سَبعٌ، وَهِيَ: -240

قَطِعَةالابْتِدَائيَّة : وَهِيَ التي في صَدْر الكلامِ  -1  عَمَّا قَـبْلها. ، أَوْ في أثَنْائهِ م نـْ
 صِلَة  الاسْمِ الْمَوْص ول. -2
رَة . -3  الْم فَسِّ
 ، أو بين جملتين م رْتبَِطتَـَيْنِ.طةَ  بَـيْنَ أَجْزَاءِ جم ْلَةالاعْتِراَضِيَّة : وَهِيَ الْم تـَوَسِّ  -4
 جم ْلَة  جَوَابِ الْقَسَمِ. -5
ر  م قْتَرنِةٍَ بِ  ،جم ْلَة  جَوَابِ الشرط غير الجازم م طْلَقاا، أَوْ جَوَابِ الشَّرْطِ الْجاَزمِ -6 ـ وَهِيَ غَيـْ
 .(إِذَا)أَوْ  (الْفَاءِ )

 مِنَ الِإعْرَاب.لها التَّابعَة  لجملة لا محل  -7
 تمت، والحمد لله رب العالمين

 
 



 
 (قاعدة في النحومئة )

 ويليها
 (خمسون قاعدة في الصرف)

 
 عبدالعزيز بن علي الحربيلــ أ.د. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 (مئة قاعدة في النحو)
 عبدالعزيز بن علي الحربيلــ أ. د. 

 



لا أعرف كتاباا ع ني بذكر القواعد النحوية وتدوينها على طريقة القواعد الفقهية أو قريب 
الصحيحة بجمل مختصرة فائدة عظيمة يضبط بها المتعلم فروع منها.. وفي جمع القواعد 

المسائل ونظائرها وحكمها وتيسّر له المعرفة على طريقة أثبت ومنهج أقوم.. ومن ثم فقد 
بدا لي أن أذكر بين يدي الشرح الميسر عددا من القواعد والجمل المختصرة التي تعينه 

دد.. وكل من القواعد والشرح إنُا كتبته إذا ذكر وتذكره إذا نسي وتثبت فؤاده حين التر 
تذكرةا للعالم وتعجيلاا بنفع المبتدي.. والقواعد المائة التي اجتهدت في وضعها .. منها 

ماهو خاص ومنها ماهو عام.. وقليل منه مستعار من القواعد الفقهية.. وهذه القواعد 
 هي:

 
 كلّ لفظٍ مفيدٍ كلام.  -1
 مٍ فهو قول وكل قول لفظ.كلُّ كلمةا أو جملةٍ أو كلا  -2
 الفعل مرتبط بزمان.  -3
 الأصل في الأسماء الإعراب. -4
 كلُّ حرف مبني .  -5
 كل مضمرٍ مبنيُّ.   -6
 الأصل  في البناء السكون . -7
 الحركات هي الأصل في الإعراب.  -8
 قد يكون الإعراب بالحرفِ أو بالحذف. -9

 المعارف سبعة فقط. -10
 شارة والموصول: ألفاظ محصورة. الضمائر والإ -11
 الأصل في )أل( أن تكون للتعريف. -12
 النيابة في الحركاتِ والحروفِ والكلماتِ . -13
 فهو مبتدأ  أو خبر. -ليس قبله شيء-كل  اسم مرفوع   -14
 المبتدأ وخبره، والفاعل ونائبه، مرفوعات.  -15
 الأصل في الأخبار أن تؤخر.  -16



 حذف ما يعلم جائز.  -17
 الحذف بلا دليل ممتنع.  -18
 الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة.  -19
 لا يجوز الابتداء بالنكرة مالم ت فد. -20
 "كان" وأخواتها ولواحقها رافعةٌ للمبتدأ ناصبةٌ للخبر. -21
 "إنّ" وأخواتها و "لا" النافية للجنس ناصبةٌ رافعةٌ. -22
 ا تنصب الجزئين."ظنّ" وأخواته -23
 الاسم المرفوع  بعد الفعلِ فاعلٌ أو نائبه. -24
 "أرى" وأخواتها الست تنصب ثلاثة.  -25
 كلُّ موجود يصح جعله فاعلاا أو مفعولاا به.   -26
 اجتمع في الاشتغال الأحكام الخمسة، ومثله المفعول معه. -27
 الأصل في الفاعل أن يتصل بفعله، ويتقدم على مفعوله.  -28
 اللازم من الأفعال ما تعدّى بواسطة.  -29
 الأقرب هو الأولى عند التنازع.  -30
 المفاعيل خمسةٌ منصوبة. -31
 الظرف مضمّن معنَ "في". -32
 المفعول من أجله يصح أن يقع جواب "لماذا؟". -33
 اا. الحال جواب "كيف؟" غالب -34
 التمييز جواب "ماذا" غالباا. -35
 الأصل في الاستثناء النصب.  -36
 ما بعد "غير" و "سوى" مجرور غالباا. -37
 يتوسع في معاني حروف الجر، ولا ينوب بعضها عن بعض. -38
 الباء أوسع حروف الجر معنَ.  -39
 لابد للظروف والحروف من التعلّق.  -40
 . المضاف إليه مجرور أبداا  -41



 لا يجتمع التنوين والإضافة.  -42
 بعض الأسماء مضاف أبداا. -43
 المصدر يعمل عمل فعله، وكذلك اسم الفاعل.  -44
 المقرَّر لاسم الفاعل يعطى لاسم المفعول.  -45
 المصادر مقيسةٌ أو منقولة.  -46
 تصاغ الصفة المشبهة من لازم لحاضر.  -47
: ما أجملَه، وأجمل به. -48  التعجب 
 "نعِم" و "بئس" فعلان جامدان.  -49
 يصاغ التفضيل مما صِيغ منه التعجب.  -50
 تابع  التابعِ تابعٌ.  -51
 التابع يتبع ما قبله في الإعراب.  -52
 الجمل بعد النكرات صفات.  -53
 الجمل بعد المعارف أحوال.  -54
 التوكيد لفظي ومعنوي.  -55
 الصالح لعطف البيان صالح للبدلية إلا في مسألتين.  -56
 عطف الفعل على الفعل يصح.  -57
 الأصل المحلّى بـ "أل" بعد الإشارة بدل.  -58
 الأصل في النداء بـ "يا". -59
 ما استحقه النداء استحقه المندوب.  -60
 الترخيم حذف آخر المنادى. -61
 العمل، مختلفان في المعنَ.التحذير والإغراء متفقان في  -62
 اسم الفعل ك "صَه" واسم الصوت ك "قَب". -63
 للفعل توكيدٌ بالنون. -64
 الماضي لا يؤكد بالنون. -65
 الصرف هو التنوين. -66



 المضارع معربٌ مالم تباشره نون التوكيد، أوتتصل به نون الإناث. -67
 زم فعلين."لَم" وأخواتها تجزم فعلاا، و "إِن" وأخواتها تج -68
 "إِن" تجزم ولا تجزم، و "إذا" لا تجزم وتجزم. -69
 الواحد ليس بعدد. -70
 العدد يخالف معدوده من ثلاثة إلى عشرة. -71
 تمييز المائة والألف مجرور. -72
 الاسم لا يزيد على خمسة أصول، والفعل أربعة. -73
 جموع القلة "أَفعِلَة" و "أفع ل" و "أفعال" و "فِعلة". -74
 حروف العلة "واي". -75
 حروف الزيادة "سألتمونيها". -76
 لاتبتدىء بساكن، وقف به. -77
 أحرف الإبدال "هدأت موطيا". -78
 التصغير "ف ـعَيل" و "ف ـعَيعِل" و "ف عيعيِل". -79
 ما قبل ياء النسب مكسور. -80
 الإمالة في الألف والفتحة. -81
 الحرف بريء من التصريف. -82
 اللغة ماهو على وزن "فِع ل". ليس في -83
 ما لزم الكلمة هو الأصلي من الحروف. -84
 همزة الوصل لا تثبت في الوصل. -85
 اللبس بلا قصد محذور. -86
 التخفيف مقصد من مقاصد اللغة. -87
 الهمز ثقيلٌ يعالج بالملاينة. -88
 كل ما جاز قراءةا جاز لغةا.  -89
 .الأيسر في الاستعمال هو الأشهر -90
 لا تنقض القواعد بمفاريد الشواهد. -91



 عليك بالأشباه والنظائر. -92
 المشقة تجلب التيسير. -93
 العبرة بالغالب لا بالنادر. -94
 إعمال الكلام أولى من إهماله. -95
 الإعراب فرع عن المعنَ. -96
 عدم التقدير أولى من التقدير. -97
 الضرورة في الشعر تقدر بقدرها. -98
 صل بقاء ما كان على ما كان.الأ -99

 العبرة في الإعراب بالخواتيم. -100
 
 
 

 (1)والحمد لله رب العالمين
 

 
 
 

 
 (خمسون قاعدة في الصرف)

 عبدالعزيز بن علي الحربيلــ أ. د. 

                                                           

 المصدر:( 1(
 )مئة قاعدة في النحو(:
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الحمد لّلّ، والصلاة والسلام على رسول الله، وعلى آله وأصحابه ومن ولاه، وبعد: هذه 
على غرار القواعد المئة التي كتبتها في علم النحو، في صدر شرح قواعد صرفيّة صِرْفة، 

الألفية.. وضعت هذه القواعد حين رأيت إقبال الطالبين على قراءتها وحفظها؛ لأنها 
 سهلة موجزة.

 
 الصرف: علم يبحث في بنية الكلمة لا في إعرابها. -1
 لا تصريف في الحرف وشبهه. -2
 سألتمونيها، والإبدال )هدأت موطيا(.حروف العلة )واي( والزيادة  -3
 الميزان الصرفّي )فَـعَل(. -4
 القلب المكاني كـ )جبذ( أصلها )جذب(. -5
 الفعل الصحيح: كـ )خلق( والمعتل: كـ )هدى(. -6
 الفعل الصحيح )سالم، ومضعّف، ومهموز(. -7
 المعتل: كوعد، وقام، وسعى، و وَفََ، وشَوى. -8
 د، كـ )نصر، ودحرج( ومنه مَزيِد، كانتصر، وتدحرج.من الأفعال ما هو مجرَّ  -9

 من الأفعال جامد، كـ )عسى( ومنه متصرف كـ )عَلِم(. -10
ع( وبعضها لازم كـ )سَه ل(. -11  بعض الأفعال متعدٍّ كـ )سمَِ
 يؤكد الفعل بنون ثقيلة أو خفيفة، والماضي لا يؤكد. -12
 فعلا التعجب نحو )ما أجملَه وأجِملْ به(. -13
 ما أشدّ ونحو ه يخلف ما فقد بعض الشّروطِ. -14
 الاسم مجرّد ومزيد. -15
 الاسم المجرد كقَمر، وجعفر، وسفَرْجَل، ولا يزيد على ذلك. -16
 المزيد، كسَلسَبيل، وقَرعْبلانةَ، ولا يزيد على ذلك. -17
 الجامد  من الأسماء كشمس، والمشتقُّ ككِتاب. -18
 الاشتقاق.المصدر  هو الأصل  في  -19
 مصدر الثلاثيّ قياسيّ وسَماعيّ. -20



 مصدر الرباعي كدَحرجة، والخماسيّ كانتصار، والسداسي كاستغفار. -21
 المصدر الميميِّ كذهب مذهباا. -22
 مصدر المرة نحو: جَلْسَة، والهيئة: كجِلسة. -23
 المصدر الصناعيّ: كالجاهليّة، والإنسانيّة. -24
 ومقتصدٍ، ومحسنٍ. اسم الفاعل: كسابق، -25
 صيغة المبالغة: )كمَدّاح، وصَدوق، وعليم، ومِطْعان، وفَرحِ(. -26
 مصدر الرباعي المجرّد يكون على وزن )فعلَلَة( كدحرجة. -27
مصدر  الثلاثيِّ المزيد، كـ )إكرام(، والخماسيّ، كـ )اخضرار( والسداسيّ، كـ  -28

 )استغفار(، والميميّ، كـ )ذهب مذهباا(.
اسم المفعول من الثلاثيّ على وزن مفعول، كــ )محمود( ومن غير الثلاثي على وزن  -29

تَظَر(.  اسم الفاعل مع فتح ما قبل آخره، كـ )م نـْ
 الصفة المشبهة اسمَ الفاعل: تصاغ من الفعل اللازم للدلالة على الحال. -30
عَل، وفَـعْلان، وفَـعْل، وف ـع ل،  -31  وفَعِل، وفَعِيل(.من أوزان الصفة المشبهة )أَفـْ
اسم المكان والزمان من الثلاثي على وزن )مَفْعَل ومَفْعِل( ومما سواه على وزن اسم  -32

 المفعول.
 اسم الآلة: كـ )مِصباح(، و )مِصْعَد( و )مِلْعقة(. -33
 اسم التفضيل نحو: الله أكبَر. -34
و )المعتدي(  اسم المقصور: كـ )ليلى( و )الهوََى( والمنقوص: كـ )القاضي( -35

 والممدود: كـ )سَمْراء(.
 أوزان جمع القلة )أَفعَال، أَفعِلَة، أَفع ل، فِعْلة( وجمع الكثرة كثير، كس يوف ورقِاب. -36
 صيغ التصغير: )ف ـعَيْل، وف ـعَيْعِل، وف ـعَيْعِيل(. -37
 النّسب: زيادة ياء مشدّدة في آخر الاسم، كنجديّ، وقحطانّي، ومكيّ. -38
 النسب في الأصل إلى المفرد لا إلى الجمع.يكون  -39
تَوِيّ، وإلى )القاضي(: القاضيّ والقاضوِيّ، وإلى )كساء(   -40 النسبة إلى )فَتى(: فَـ

 كسائيّ، وكساويّ.



 الإمالة: جعل  الألف مائلا إلى الياء والفتحة إلى الكسرة. -41
 [(.3اء()][( و )سمََ 2[( و )سَعَى()]1الإعلال: بالقلبِ، كـ )ميزان()] -42
 [( أصلها: مِوْزان.1)]
 [( أصلها: تسعي.2)]
 [( أصلها: سَماوْ.3)]

 الإعلال بالحذف، كـ )عِدة( أصلها: وِعْدَة. -43
 الإعلال بالإسكان، كـ )يَـق وم( أصلها: يَـقْو م. -44
 الإبدال: كـ )اصْطبر( أصلها: اصْتَبر. -45
 الإدغام: كـ )رَدَّ( أصلها: رَدَدَ. -46
يوصى بحفظه قول بعضهم: إن ساكنان التقيا اكسِرْ ما سَبق.. وإن يكن ليَْناا  مما -47

 فحذفه أحقّ.
 همزة  الوصل في الأسماء في عَشَرة، لا غير. -48
تكون همزة  الوصل في الفعل الماضي الثلاثيّ، والخماسيّ، والسداسيّ، ومصادرها،  -49

 وفي الأمر من الثلاثي.
 تَقِفْ.. إلا به قاعدةٌ لا تتلفْ.لا تبتدئ بساكنٍ ولا  -50

 

 (1)والحمد لله رب العالمين

                                                           

 المصدر:( 1(
 )خمسون قاعدة في الصرف(: 
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